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ЛЕДОВОЕ ТОРЖЕСТВО ГИРФАНОВЫХ
Два брата Иван и Андрей заняли первое и третье места 

на фестивале «Иркутский алфавит»
Стр. 8–9

ИРКУТЯНИН ТРЕНИРУЕТ СБОРНУЮ РОССИИ
Среди подопечных основателя городского клуба «Фудо-Джитсу» 

Петра Неупокоева теперь чемпионы мира и страны
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Несмотря на то что пока эпи-
демия в нашем регионе не объ-
явлена, некоторые иркутяне 
уже столкнулись со сложностя-
ми при вызове врача на дом. 
О такой ситуации написала 
во время прямой линии под-
писчица Светлана Горбачева: 
«Какие симптомы у новых 
штаммов вирусов? У ребенка 
головокружение, температура 
37 градусов, головная боль. 
Врача вызвать, к сожалению, 
не получается».

По словам Влади-
мира Хабудаева, 
у детей могут 
быть повышение 
температуры 
до 39,5 градуса, 
головная боль, 
першение в горле, 
плохой аппетит. Через 
несколько дней к этим сим-
птомам могут присоединяться 
сухой кашель, боли в мышцах, 
суставах, а также выраженные 

проявления интоксикации. 
У взрослых — температура, боль 
в горле, суставах и мышцах, ка-
шель. При отсутствии лечения 
может развиться воспаление 
легких. В особой группе риска 
— дети до года и пожилые люди 
с хроническими заболеваниями: 
онкология, различные пато-
логии эндокринной и сердеч-
но-сосудистой систем. Именно 
поэтому врачи советуют в сезон 
вирусных заболеваний отказать-
ся от посещения массовых меро-

приятий, походов в торговые 
центры, особенно с детьми, 
и пользоваться масками, 
если контактируете с людь-
ми.

Переживает за своего 
ребенка и Лариса Синицы-

на: «Что делать, если вызвали 
врача и не дождались? В реги-
стратуре поликлиники сказали: 
«Врач один, а вас много».

ТЕМА НЕДЕЛИ

Виктория Перец, 
студентка:

— Я серьезно подхожу к про-
филактике ОРВИ. По моему 
мнению, одна из лучших мер 
в этом ряду — это регулярное 
посещение бани. Управляе-
мое прогревание организма, 
кратковременное повышение 
температуры тела до 40 граду-
сов способствует уничтожению 
болезнетворных микроорганиз-
мов. Плюс я использую допол-
нительную защиту: тепло одева-
юсь, стараюсь меньше посещать 
людные места, ем много цитру-
совых и пью много соков из них. 
А если чувствую, что заболеваю, 
сразу же начинаю принимать 
противовирусные препараты.

Даниил Матузков, 
менеджер кафе:

— У нас на работе жесткое 
правило: каждый день в начале 
смены мы меряем температуру, 
отчитываемся о своем само-
чувствии; если есть подозрение 
на ОРВИ, человека сразу от-
правляют домой лечиться. Весь 
персонал в обязательном поряд-
ке работает в масках. Ну и плюс 
уже по собственной инициативе 
пьем витаминные комплексы, 
поскольку мы все как одна боль-
шая семья! Это наше абсолютно 
не спонтанное общее реше-
ние, мы его обсудили и даже 
совместно выбрали лучший, 
на наш взгляд, препарат.

Максим Иванов, студент:
— Я постоянно закаляюсь 

и периодически пью витамины. 
В качестве закаливания исполь-
зую ежедневный контрастный 
душ: сначала, как обычно, теплая 
вода, потом совершенно холодная 
в течение минуты. Приучился 
к этому во время службы в армии, 
и с тех пор это стало обязатель-
ной процедурой. Летом в жару 
могу вообще абсолютно спокойно 
мыться холодной водой, во время 
отключений ГВС это облегчает 
жизнь. Но это не единовремен-
ный процесс, нужно начинать по-
степенно и такой подход исполь-
зовать постоянно, без перерывов, 
иначе можно сделать только хуже. 
Но по своему опыту могу сказать 
— помогает, я уже забыл, что та-
кое ОРВИ.

Наиля Алиева, мастер 
маникюра:

— Я, можно сказать, ничего 
особенного не делаю, един-
ственное — стараюсь теплее 
одеваться. В принципе, забота 
о здоровье должна быть по-
стоянной, только тогда можно 
добиться результата. Вне за-
висимости от сезона регулярно 
занимаюсь спортом, возможно, 
это помогает иммунитету. Если 
уже заболеваем, то мы в своей 
семье решили, что принимать 
какие-то лекарства бесполезно: 
сроки ОРВИ никак не укорачи-
ваются, длится это все неделю, 
пьешь ты аптечные препара-
ты или нет, так какой в этом 
смысл?

Анфиса Студентова, 
оператор АЗС:

— Когда болела ковидом, 
пересмотрела множество роли-
ков в интернете для облегчения 
своего состояния. И есть один 
универсальный рецепт, о кото-
ром мало кто знает: как только 
чувствую первые симптомы 
ОРВИ, пью активированный 
уголь, одну таблетку на десять 
килограммов веса. И уже через 
два часа можно принимать про-
тивовирусное лекарство, пара-
цетамол, аспирин. Ну а в целом, 
чтобы не заболеть, я перешла 
на травы, которые летом сама 
собираю, а зимой пью в виде 
чая каждый день. И еще каж-
дый вечер с домочадцами мы 
парим ноги с содой. И помога-
ет, не болеем!

НАРОД У НАС ПОДКОВАН В АНТИВИРУСНОЙ ПРОФИЛАКТИКЕ
На этой неделе мы спросили у иркутян:  

«А у вас какие меры предосторожности от заболевания вирусными инфекциями?»

Окончание на стр. 12

КАК НЕ ЗАБОЛЕТЬ ЗИМОЙ?
Про эффективную защиту от вирусов гриппа и ковида рассказали иркутские врачи

В медицинских учреждениях Иркутской области ввели 
обязательный масочный режим. Все потому, что вра-
чи отмечают тенденцию к устойчивому росту заболе-

ваемости вирусными инфекциями. Например, на прошлой 
неделе в лечебные учреждения обратились почти 25 тысяч 
человек. Большинство — школьники. Уже подтверждено 95 
случаев гриппа и больше 2 тысяч заболевших коронавирус-
ной инфекцией. Как защититься от сезонной атаки вирусов 
и помогут ли народные средства? На эти вопросы во время 
прямой линии в социальных сетях правительства Иркут-
ской области ответили заместитель начальника эпидеми-
ологического отдела регионального министерства здраво-
охранения Татьяна Гаврилова и главный врач Иркутской 
областной инфекционной клинической больницы Влади-
мир Хабудаев.

С иркутянами в торговых центрах города на этой морозной неделе общалась Елена Алексеева. Фото автора

Многие симптомы ОРВИ и ОРЗ схожи с гриппом и СOVID‑19, но по характеру те‑
чения эти заболевания отличаются. Основным отличием коронавируса от гриппа 
и ОРВИ является инкубационный период (время от инфицирования до проявления 
первых признаков). Респираторные вирусы и грипп дают о себе знать уже на пер‑
вые‑четвертые сутки. В среднем их инкубационный период составляет два‑три дня. 
У коронавируса он может достигать 14 дней. Выраженные симптомы у большинства 
пациентов заметны уже на пятый день, но могут появиться значительно позже
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РАБОЧАЯ НЕДЕЛЯ ПОД ЗНАКОМ -300

Люди и машины «Иркутскавтодора» 
трудятся на уборке города, невзирая на мороз

В условиях сильного 
похолодания в городе 
продолжаются уборка 

и вывоз снега. Но график ра-
бот скорректирован с учетом 
погоды.

— Бережем людей и технику, 
поэтому работа организована с ин-
тервалами, чтобы была возмож-
ность согреться. Приоритет отдаем 
улицам с интенсивным движением 
и тем, по которым проходят марш-
руты общественного транспорта, 
— рассказал директор МУП «Ир-
кутскавтодор» Василий Ефремов. 
— Снег вывозим после 14.00, когда 
температура повышается до от-
метки -28 градусов. Днем также 
убираем остановки общественного 
транспорта, пешеходные переходы, 
заездные карманы, тротуары.

Ночью разметают и обрабатыва-
ют проезжую часть противогололед-
ными материалами. Утром вручную 
приступают к расчистке тротуаров, 
остановочных пунктов, заездных 
и парковочных карманов. Подряд-
ные организации под контролем 
специалистов МКУ «Городская сре-
да» наводят порядок на обще-
ственных пространствах.

Особое внимание 
сотрудники «Ир-
кутскавтодора» 
уделяют проти-
вогололедной 
обработке дорог: 
предприятие 
даже увеличило 
расход материа-
лов для обработки 
городских магистра-
лей. Для улучшения 
сцепления с дорожным по-
крытием применяют отсев: проез-
жую часть посыпают ночью и перед 

началом интенсивного движения 
— утром и вечером.

Городские власти призы-
вают водителей правильно 

оценивать погодные усло-
вия и возможности своей 
машины и выбирать без-
опасный режим движения. 
При возникновении экс-
тренных ситуаций необхо-

димо звонить в единую де-
журно-диспетчерскую службу 

по телефонам: 269-783, 520-112.
Семен Дрозденко

Фото пресс-службы администрации 
Иркутска

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Самые 
низкие темпе-
ратуры декабря 

в Иркутске (40-гра-
дусные морозы) 

были зафиксированы 
в 1904 и 1947 годах. 
К счастью, 2023-й 

не побил эти 
рекорды.

НА БАТАРЕЙНОЙ БУДУТ РАБОТАТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

Городская власть определила новую подрядную 
организацию для завершения капитального ремонта 

путепровода в Ленинском округе— Предыдущий подрядчик 
не справился со своими обязатель-
ствами. Принято решение, что 
теперь сооружение будет ремонти-
ровать наше муниципальное пред-
приятие. Это послужит гарантией, 
что работы проведут качественно 
и в срок. Данный объект очень ва-
жен как для обеспечения комфорт-
ного проживания иркутян на стан-
ции Батарейной, так и с точки 
зрения развития всей прилегающей 
территории, — подчеркнул Руслан 
Болотов.

Напомним, муниципальный кон-
тракт на ремонт путепровода был 
заключен в декабре 2021 года. Из-за 
несвоевременного и неполного вы-
полнения обязательств подрядной 
организацией летом текущего года 
администрация города прекратила 
его действие. В настоящее время 
подрядчик оспаривает такое реше-
ние в суде. Городские власти наме-
рены заключить договор до конца 
2023 года с единственным подряд-
чиком — МУП «СЭМ».

Заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
Сергей Чертков уточнил, что новой 

подрядной организации потребуется 
около трех месяцев для оформления 
необходимых документов и полу-
чения разрешений для работы 
в зоне ответственности ОАО «РЖД». 
Начать ремонт планируют весной 

с демонтажа балок. Далее весь 
строительный сезон 2024 года будут 
сносить старые опоры путепровода 
и возводить новые.

На встрече также обсудили вопро-
сы организации пассажирских пере-

возок, работы аптечного пункта, 
строительства социальных объектов 
в районе станции Батарейной. Так, 
жительница микрорайона Анастасия 
Воронова предложила рассмотреть 
вопрос организации мест для за-
нятий спортом и проведения досуга. 
Глава областного центра Руслан 
Болотов поручил ускорить процесс 
проектирования физкультурно- 
оздоровительного комплекса. Также 
мэр дал ряд поручений. В первую 
очередь будет проработан вопрос 
содержания дороги на улице Набе-
режная Ангары, по которой сейчас 
ездят жители. Пересмотрят маршру-
ты движения общественного транс-
порта для комфортной перевозки 
пассажиров. Помимо этого, принято 
решение о разработке плана по-
этапного развития микрорайона, где 
будет предусмотрена модернизация 
инженерной, транспортной и соци-
альной инфраструктур.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Капитальный ремонт путе-
провода в районе станции 
Батарейной выполнит 

муниципальное предприятие 
«Служба эксплуатации мостов». 
Об этом мэр города Руслан 
Болотов сообщил в минувший 
вторник, 12 декабря, на встрече 
с жителями микрорайона.

Нуждающийся в капитальном ремонте путепровод над железной дорогой 
в районе станции Батарейной Ленинского округа закрыли для проезда 
в 2022 году. Подрядная организация должна была завершить реконструк‑
цию в июне 2023‑го, но не справилась с этой задачей

«МАРАТ» В ЦВЕТЕ
Стены культурно-досугового центра на Рабочего 
Штаба разрисовывают педагоги художественных 

школ Иркутска

Когда-то «Марат» был точкой 
притяжения всех жителей 
предместья: его построи-

ли в уже далеком 1939 году, и не-
сколько десятилетий это был свой, 
местный кинотеатр. В 90-х годах 
зритель исчез, здание опустело 
и не эксплуатировалось, хотя и на-
ходилось в руках частных пред-
принимателей. В 2013 году объ-
ект выкупили в муниципальную 
собственность, после чего жители 
обратились в мэрию с просьбой вы-
делить деньги на ремонт. В конце 
сентября 2022-го началась рекон-
струкция. До конца этого года здесь 
откроют муниципальный куль-
турно-досуговый центр. Сейчас 
в помещении расписывают стены: 
эту творческую работу выполняют 
педагоги детских художественных 
школ и школ искусств города.

В зале на втором этаже изобразили тан-
цующую пару и поющую девушку: монумен-
тальное панно наполнено яркими цветами, 
его дополняют элементы абстракции.

— Мы одна большая команда. Вместе 
собрали экспозицию и распределили ее 
по объектам. Однако для любой масштабной 
работы нужен человек, который ею руково-
дит, — рассказала преподаватель ДХШ № 1 
Светлана Таюрская.

Автор проекта — иркутский художник-
монументалист Сергей Пнев. Специалисты 
управления культуры мэрии и педагоги об-
ратились к нему с просьбой организовать 
процесс.

— С радостью согласился принять уча-
стие. Осмотрел помещение, определил по-
верхности, предложил и согласовал эскизы. 
Задействованы креативные и ответственные 
люди, поэтому роспись идет быстро и легко, 
— отметил Сергей Пнев.

Также к открытию в холле разместили 
выставку. На ней представлены работы де-
тей, которые обучаются в муниципальных 
учреждениях дополнительного образования 
в сфере культуры.

— Здесь будет располагаться краеведче-
ский отдел Централизованной библиотечной 
системы, филиал городского клуба «Люби-
мовка». Иркутяне смогут заниматься руко-
делием, музыкой, вокалом, танцами. Создан 
зал для проведения массовых мероприятий, 
— прокомментировал начальник управления 
культуры Антон Чернышов. — Сейчас мы 
на финишной прямой. Центр станет точкой 
притяжения для жителей предместий Мара-
та, Рабочего, Радищево, микрорайонов Топ-
кинского, Лесного, Зеленого.

Светлана Первенец
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Сотрудники «Иркутскавтодора» 
в эти морозные дни борются с го‑
лоледом на дорогах и тротуарах. 
Отсев — это хорошее средство, 
повышающее сцепление подо‑
швы обуви или колес автомо‑
билей с поверхностью земли. 
Он не вредит экологии и весьма 
эффективен против скольжения

Такими яркими красками росписи 
на стенах завершают реконструк‑
цию здания бывшего кинотеатра 
«Марат» в одноименном предме‑
стье. Перед Новым годом в городе 
откроется новый культурно‑до‑
суговый центр, который, несо‑
мненно, станет точкой притяжения 
не только для жителей предместья, 
но и для всех иркутян
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СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ В ТРУДНУЮ МИНУТУ
Как социальный контракт помогает семьям наладить жизнь и избежать бедности

—  Ирина Валерьевна, сегодня понятие 
«соцконтракт» уже хорошо знакомо ир-
кутянам.

— Да, просветительская работа и сарафанное 
радио сделали свое дело — иркутяне приходят 
к нам, довольно хорошо ориентируясь в основных 
направлениях, но все же пока многие упуска-
ют важные детали, которые зачастую являются 
определяющими в принятии решения. Ведь 
получить помощь в виде соцконтракта может 
не каждый желающий, а только тот человек, чьи 
доходы ниже величины прожиточного минимума 
по не зависящим от него причинам.
—  Давайте еще раз озвучим, кто мо-

жет претендовать на получение под-
держки.

— Это семьи или одиноко проживающие 
граждане с доходом ниже величины прожиточ-
ного минимума, обусловленным объективными 
обстоятельствами, не зависящими от них самих. 
Эти условия четко определены 73-м областным 
законом. Назовем несколько вариантов — напри-
мер, семья потеряла кормильца, а значит, по-
ложение остальных ее членов ухудшилось. Или 
человек нуждается в дорогостоящем или длитель-
ном лечении, после которого сумеет выйти на ра-
боту и улучшить свое материальное положение. 
Это многодетные семьи или одинокие родители; 
люди, состоящие на учете в центре занятости, 
осуществляющие уход за ребенком-инвалидом 
либо инвалидом первой группы… То есть помощь 
предназначена для тех, кто оказался в уязвимом 
положении, но хочет выйти из него и видит тот 
самый выход.
—  Когда иркутяне впервые услышали 

понятие «соцконтракт»?
— Формулировка существует с 2015 года — 

именно тогда появилась система государственной 
помощи, очень похожая на современный вариант 
поддержки человека, оказавшегося в трудной 
жизненной ситуации. Различия лишь в том, что 
раньше на эти цели выделялись меньшие суммы 
и вариантов направления деятельности было 
тоже значительно меньше. Если сегодня чело-
век может прийти к нам почти с любой идеей 
для бизнеса, то тогда все было строго прописано 
и сделать шаг в сторону было невозможно.

Ирина Валерьевна рассказывает, что 
в 2015 году все варианты были прописаны кон-
кретно и однозначно: «Например, было предло-
жено выделить средства «для покупки швейной 
машины для изготовления швейных изделий, как 
для реализации, так и для обеспечения семьи». 
Или «на приобретение теплиц, посадочного 
материала, удобрений, специального инвентаря 
для развития садоводства и огородничества», 
или «инструментов для изготовления 
мебели».

Все изменилось в 2021 году — фор-
мулировки стали более свободными, 
поле деятельности — шире, а суммы 
— крупнее: сейчас можно на станках 
хоть мебель делать, хоть игрушки, 
хоть ювелирные изделия или для 
декора дома — закон никак не ограни-
чивает человека.

Впрочем, и тогда, и сейчас понятие «соци-
альный контракт» трактовалось как соглашение 
между человеком в трудной жизненной ситуации 
и органом социальной защиты. Проще говоря 

— государство в лице соцзащиты, зная о затруд-
нительном финансовом положении человека 
или семьи, обязуется помочь ему деньгами, а тот 

в свою очередь обязуется реализовать заплани-
рованные мероприятия для выхода из труд-

ной жизненной ситуации.
— Главная цель социального контрак-

та — увеличение дохода граждан. Нам 
важно увидеть рост как минимум по от-
ношению к тем доходам, с которыми по-
ступило обращение, или по отношению 

к прожиточному минимуму, — говорит 
Ирина Валерьевна.
В управлении социальной защиты на-

поминают: социальный контракт может быть 
заключен по четырем направлениям: 1) поиск 
работы, 2) развитие индивидуальной предпри-
нимательской деятельности, 3) ведение личного 

подсобного хозяйства, 4) иные мероприятия, ко-
торые помогают преодолеть трудную жизненную 
ситуацию.

— Каждое направление имеет свой размер 
выплат, — объясняет Ирина Валерьевна. — На-
пример, при поиске работы или «иных меропри-
ятиях» человек может получать в течение опре-
деленного срока по 16 609 рублей ежемесячно. 
Срок устанавливается индивидуально, он может 
составить от трех до шести месяцев.
—  Уже больше года прошло, как сумма 

средств, выделяемых на развитие лич-
ного дела, увеличилась до 350 000 рублей. 
Часто ли соискатели запрашивают мень-
шее количество?

— Бывает. Например, человек уже ведет свой 
бизнес, но чтобы выйти на определенные мощ-
ности, ему не хватает на производстве оборудова-
ния. Тогда он просит сумму, необходимую для по-
купки инструмента и его доставки — ему нужны 
конкретно 196 тысяч рублей и не больше. Люди 
знают, что трату каждого рубля необходимо будет 
подтвердить документально, поэтому брать лиш-
нее не хотят.
—  А бывали случаи, когда человек, полу-

чив средства по соцконтракту на веде-
ние личного дела, пропадал?

— К счастью, это единичные случаи за все годы, 
но они были. Этими историями занимаются соот-
ветствующие органы, а гражданину в итоге при-
ходится возвращать полученные деньги.
—  Расскажите, что ждет оформившего 

социальный контракт на предпринима-
тельскую деятельность. Как подтверж-
дать, что выделенные средства пошли 
в дело?

— Во-первых, нужно будет предоставить до-
кументы, подтверждающие покупку необходимых 
средств, материально-производственных запасов 
и оборудования; справки о стоимости аренды по-
мещения; квитанцию на получение лицензии, если 
она требуется для ведения деятельности, и так 
далее. На установочные работы закладываются 
первые два-три месяца. А дальше человек должен 
начать работать и тем самым улучшать свое мате-
риально положение. Узнать, есть ли рост доходов, 
мы можем через налоговые органы: с четвертого 
месяца запрашиваем справки о размере среднеду-
шевого дохода соискателя и сравниваем с показа-
телями, которые были при подаче заявлений на за-
ключение социальных контрактов. Если видим 
улучшение показателей, радуемся — наша общая 
цель достигнута! И желаем дальнейшего роста!

Ирина Покоева. Фото автора

Около 450 человек в 2023 году уже по-
лучили государственную поддержку 
на основании соцконтракта. Большая 

часть их уже реализуют свои планы, другие 
со дня на день ожидают зачисления средств, 
а еще несколько десятков человек как раз 
сейчас завершают оформление документов 
и скоро вступят в ряды иркутян, которые 
воспользовались правом на социальный 
контракт и надеются с его помощью улуч-
шить свое положение. О том, что люди знают 
о соцконтракте, с какими идеями и планами 
они приходят в соцзащиту и почему им могут 
отказать, мы поговорили с Ириной Семашки-
ной, руководителем управления социальной 
защиты по городу Иркутску.

В 2023 году 
на заклю-

чение соцкон-
трактов Иркутск 
получил больше 
119 миллио-
нов рублей.

Самым популярным направлением в 2023 году стала индивидуальная предпринимательская деятель‑
ность. Те, кто чувствует в себе силы и желание, кто имеет четкое представление, чем он хочет и может 
заниматься, выбирают создание личного дела. Сферы самые разные — это может быть связано с твор‑
чеством, воспитательно‑образовательной деятельностью, со столярным, слесарным делом; оказание 
юридических услуг, автосервис. Но самая популярная категория — сфера красоты: уход за руками, 
лицом, волосами и так далее. На втором месте — поиск работы, третье — иные мероприятия, а вот 
ведением личного подсобного хозяйства в 2023 году пока никто не заинтересовался. Это направление 
популярно там, где много свободных земель, которые разрешено использовать

Руководитель управления социальной за‑
щиты по городу Иркутску Ирина Семашкина: 
«Иркутяне уже знакомы с понятием «соцкон‑
тракт» — информация расходится через СМИ 
благодаря просветительской работе и сара‑
фанному радио. Каждый год желающих ста‑
новится все больше, только получить госкон‑
тракт могут лишь те, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации по не зависящим от него 
обстоятельствам. Это очень важный момент, 
который многие упускают из вида. В этом году 
нам поступило 2500 обращений, и большая 
часть отказов связана именно с тем, что соис‑
катели рассчитывают на поддержку, не имея 
на то жизненных обстоятельств»
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«ОНА КРИЧАЛА: «ЛОВИТЕ ДЕТЕЙ!»
Николай Козин и Михаил Авдеев рассказали 

«Иркутску», как спасали детей из огня

— Этот дом стоит на пригорке, с его 
территории открывается красивый 
вид на город. Мы приехали посмо-
треть на огни и пообщаться, — расска-
зывают репортеру «Иркутска» друзья 
Михаил Авдеев и Николай Козин.

Оба парня были за рулем, каждый 
со своей девушкой. В тот момент, 
когда в доме разгорался пожар, они 
вчетвером сидели в одной из машин 
и просто общались — мерно гудел 
двигатель, негромко играла музы-
ка. Крики о помощи услышала одна 
из девушек.

— Она подумала, что что-то про-
исходит во дворе — может, драка или 
просто кто-то выпивший кричит. Вме-
сте с подружкой они вышли из салона, 
увидели пожар и позвали нас, — вспо-
минают молодые люди. — Из окон 
на пятом этаже уже вовсю шел дым, 
женщина держала ребенка на подо-
коннике и кричала: «Помогите! Лови-
те детей! Ловите детей!»

Николай в этот момент был без 
куртки — она лежала на заднем си-
денье, и он совсем не помнит, как 
накинул ее на себя и помчался под 
окна горящей квартиры: «Я закричал 
девчонкам, чтобы звонили всем служ-
бам, а сам судорожно соображал: что 
делать, как ловить ребенка? Первой 
мыслью было просто расставить руки. 
Мы понимали, что поймать так ребен-
ка вряд ли получится, но надеялись, 
что это хоть как-то снизит скорость 
падения и даст шанс ему выжить».

Жильцы стали кидать из окон квар-
тир покрывала и пледы, парни вы-
брали самое прочное одеяло, крепко 
вцепились в края и растянули полотно 
прямо под окном. Ни холода, ни ве-
тра в это время Николай с Михаилом 
не чувствовали — руки сжима-
ли одеяло, и мысль была 
одна — лишь бы поймать! 
Парни признаются — 
было очень страшно 
за ребенка.

В это мгновение 
мама выбросила 
4-летнего мальчика, 
и уже через секунду 
он приземлился ровно 
на одеяло — парни су-
мели удержать его!

— Из дома выбежала 
женщина, мы попросили 
ее забрать мальчика, ведь мама 
сверху кричала, что нужно ловить 
следующего, — продолжают Михаил 
и Николай. — Смотрим — этот ребе-
нок старше, крупнее, накинули вто-
рым слоем еще одно полотно — кто-то 
скинул пододеяльник, снова взялись 
за края, и мама бросила нам дочку.

Если младший ребенок летел спи-
ной вниз, то девочка в полете развер-
нулась, падала вниз животом и во все 
глаза смотрела на Мишу — он оказал-
ся с ее стороны.

— Это лицо, видимо, никогда не за-
будется. Первые дни оно все время 
было у меня перед глазами. А тогда 
я просто думал: поймать, спасти!

Сила удара стянула края импрови-
зированной растяжки — девочка чуть 
коснулась земли, но все же парням 
удалось удержать ее. Миша подхватил 
малышку, укутал и побежал в квар-
тиру к той женщине, куда только что 
унесли мальчишку. Дети были в тру-
сах, майках и перепачканные сажей.

— Занес, вижу, мальчик в поряд-
ке — сидит на диване. Усадил туда же 
девочку — и снова на улицу с одеялом, 
— говорит Михаил.

— Женщина уже забралась на по-
доконник и кричала, просила ее 
поймать, говорила: «Не оставляйте 
детей сиротами!» Но я точно понимал 
— вдвоем нам ее не удержать! Говорил 
с ней, кричал, что надо потерпеть, что 

уже скоро будут пожарные, — 
рассказывает Николай.

В это время к месту 
происшествия при-

ехала пожарная 
машина, следом 
— полицейские, 
за ними — по-
жарный подъ-
емно-спасатель-
ный автомобиль 
с лестницей.

Когда один 
из сотрудников МЧС 

разворачивал лест-
ницу, пожарные, поли-

цейские и кто-то из соседей 
взялись за края одеяла и приготови-
лись ловить маму детей: жар и дым 
не оставляли женщине шансов…

— Она повисла на руках на карни-
зе, но не смогла так держаться и со-
скользнула вниз, — поясняют парни. 

Момент падения они оба не пом-
нят, отвлеклись на что-то другое, 
а может, защитные механизмы психи-
ки вытеснили этот момент. Женщину 
поймали. К большому сожалению, 
выжить 26-летней Марии не удалось 
— вероятно, количество угарного газа, 
попавшего в организм, превысило до-
пустимые возможности (при первом 
осмотре травм, несовместимых с жиз-
нью, у женщины не обнаружено).

— Ее занесли в дом, и мы, честно 
говоря, тогда подумали, что все хоро-
шо! Сели по машинам и уехали, чтобы 
не мешать. В тот момент не понима-
ли, что женщина погибла, не знали, 
что в квартире задохнулись двое: еще 
один мальчик и папа детей, — взды-
хают ребята. — Домой расходились, 
думая, что эта история с хорошим фи-
налом. А утром узнали, что все не так 
хорошо.

Меж тем у дома собрались шесть 
пожарных расчетов, пять экипажей 
скорой помощи, полиция, прибыли 
на место сотрудники администрации 
Иркутска.

— Наша служба вместе с сотрудни-
ками комитетов по управлению окру-
гами всегда выезжает на места ЧС. 
Вот и в этот раз, как только поступила 
информация, мы немедленно прибы-
ли к месту событий, — рассказывает 
«Иркутску» Наталья Вирейкина, ру-
ководитель отдела обеспечения без-
опасности и защиты населения адми-
нистрации города. — В это время все 
трое погибших (отцу было 27, маме 
— 26, их сыну — девять лет) лежали 
в холле — свою работу выполняли со-
трудники Следственного комитета. 
Пожарные тушили квартиру, а врачи 
оказывали первую помощь детям 
прямо в квартире соседки, которая 
забрала спасенных малышей к себе. 
Хозяйка квартиры одела их, укутала, 
говорила с ними, успокаивала…

Семилетняя Лера, которую спасли 
Михаил и Николай, рассказала, что они 
спали, когда мама разбудила их и ста-
ла кричать в окно… «Девочка плакала, 
переживала о родителях и старшем 
брате. Я сказала ей, что их всех забрали 
врачи и стараются спасти, — подели-
лась жительница первого этажа Олеся 
Комиссарова. — Сама я уже знала, что 
все они погибли, но разве скажешь та-
кое детям? Еще Лера боялась за кошку. 
Конечно, я сказала, что кошка спаслась 
и убежала…»

Можно предположить, что, когда 
в доме не было электричества, вся семья 
легла спать. Похоже, взрослые просну-

лись, почувствовав запах дыма. Мама 
с младшими детьми сумела добраться 
до окна и докричаться до помощи. Тела 
отца и старшего мальчика спасатели об-
наружили в ванной…

Спасенные дети (Ваня и Лера) сей-
час в больнице: они надышались угар-
ным газом, медики диагностировали 
ожоги дыхательных путей, у девочки 
зафиксировали перелом ноги. Но жиз-
ни обоих в полной безопасности!

У погибших супругов есть родствен-
ники — они уже заявили о готовности 
забрать Ваню и Валерию к себе.
По факту случившегося след-

ственным отделом по Ленин-
скому району города Иркутска 
СУ СК России по Иркутской 
области возбуждено уголов-
ное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 3 ст. 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности 
двум и более лицам). Следова-
телями СК проведены перво-
начальные следственные дей-
ствия, допрошены свидетели 
и очевидцы произошедшего, 
осмотрена квартира, где про-
изошел пожар. Назначено про-
ведение пожарно-технической 
экспертизы.

Ирина Покоева
Фото автора

Поздним вечером в понедель-
ник, 11 декабря, в одной 
из квартир на пятом этаже 

дома № 1а в 1-м Советском переулке 
случился страшный пожар. В доме 
на несколько часов отключали 
электричество, а после включе-
ния в угловой квартире, где жила 
многодетная семья Истоминых, 
произошло короткое замыкание. 
Из утренних новостей иркутяне уз-
нали, что из пятерых членов семьи 
выжить удалось только двум детям. 
Мама, спасая от пламени и угарно-
го газа младших сына и дочь, вы-
бросила их из окна — внизу с рас-
тяжкой из обыкновенного одеяла 
детей ловили двое парней.

Сегодня, 
15 декабря, мэр 

Иркутска Руслан Бо-
лотов лично поблагода-
рил героев спасательной 
операции — Николая Кози-
на и Михаила Авдеева. А так-
же Надежду Заваленкову 

(она принимала спасенного 
мальчика) и Олесю Комис-

сарову (в ее квартире 
дети получили пер-

вую помощь).

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Детей удалось спасти в том 
числе благодаря неравно-
душным иркутянам — соседке 
и двум мужчинам, которые 
оказались рядом с бывшим 
общежитием в 1-м Советском 
переулке. Они не остались 
в стороне, а бросились на по-
мощь. Ребятишек пыталась 
спасти мама. Для этого ей 
пришлось принять непростое 
решение… Парни поймали 
малышей, падавших с пятого 
этажа, растяжками.
Сотрудники комитета по со-
циальной политике мэрии 
города курируют состояние 
детей в больнице, организо-
ван сбор необходимых вещей. 
Активно помогают в решении 
разных вопросов специалисты 
администрации Ленинского 
округа. Органы опеки работа-
ют по вопросу передачи детей 
родственникам — связались 
с братом погибшей.
По предварительной инфор-
мации, причиной пожара 
стало короткое замыкание. 
Версии отрабатываются. 
Страшно, когда такие случаи 
становятся поводом, чтобы 
напомнить всем об элемен-
тарных правилах пожарной 
безопасности. Будьте бди-
тельны, особенно если ваши 
соседи — люди старшего по-
коления, которым сложно по-
заботиться о себе, или семьи 
с малышами. Берегите себя!
Искренние соболезнования 
близким и родным погибших!

На фото — 21‑летние Николай Козин и Михаил Авдеев. Парни познакоми‑
лись в техникуме, и с тех пор они лучшие друзья. Оба получили образо‑
вание, оба сходили в армию — служили в разных частях, но в одном роду 
войск, а вернулись со службы в июле 2023 года с разницей в два дня. Даже 
работать ребята пошли в одно подразделение ВСЖД — посменно, а в вы‑
ходные вместе ходят на свидания со своими девушками: «Не считаем себя 
героями — каждый должен поступить так же. Разве кто‑то смог бы пройти 
мимо, увидев происходящее? О том, что мы побывали на этом пожаре, пер‑
выми узнали родители, а на работе пока не знает никто — да и зачем? Рады, 
что дети в порядке, и очень жаль, что погибли их родные»
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ИРКУТСКИЙ ИВАН «МУРОМЕЦ»
Как бывший кадровый офицер Иван Гущин, став депутатом 

в Первомайском, навел порядок в своем избирательном округе

—  Иван Анатольевич, расска-
жите о себе.

— Родился в 1966 году в городе 
Артеме Приморского края. Отец — 
Анатолий Семенович, мама — Галина 
Ивановна. Простая, обычная семья. 
Но знаете, недавно пытался воссоздать 
свою родословную, и выяснилось, что 
мой род идет от Ильи Муромца!
—  Мы только начали обще-

ние, а вы уже с козырей заходи-
те…

— Я вполне серьезно! Вы знаете, что 
у богатыря Ильи была фамилия Гу-
щин, а Муромцем его прозвали по ме-
сту проживания — городу Мурому?
—  А у вас в роду богатыри 

были?
— Дед по отцу Семен Давыдович 

был силачом, человеком огромного ро-
ста, работал в кузнице. Он воевал в раз-
ведке, геройски погиб в 1944-м в бою 
под Кенигсбергом (Калининград). Меня 
тоже, как видите, природа силой не об-
делила, мой сын Никита — ростом под 
190 см, хотя ему только 14 лет.
—  Ого! Кем хочет стать Ни-

кита?
— Он всерьез увлечен компьютера-

ми, хочет быть айтишником.
—  Вы, как человек, окончив-

ший военное училище, не пы-
таетесь убедить сына стать 
кадровым офицером?

— Нет. У каждого же свой путь. 
У меня трое детей: Юлия (она уже 
взрослая), Никита и Варя, ей пять лет. 
Не давлю на них.
—  Иван Анатольевич, а как вы 

принимали решение, куда пойти 
учиться?

— Я не принимал такое решение, 
я с ним рос. Еще в школе зачитывался 
книгами о героях Великой Отечествен-
ной и мечтал стать военным, никаких 
других вариантов даже не рассматри-
вал. Окончил Хабаровское высшее во-
енное инженерно-командное училище 
в 1988-м, меня направили в Иркутск. 
Отсюда практически через месяц — 
в Туркестанский военный округ.
—  Горячие точки?
— Служба в Советской армии.
—  Не хотите рассказывать? 

Или нельзя?
— Знаете, сейчас вокруг этой темы 

много лжи накручено. Но как было 
на самом деле, знают только те, кто 
там был.

—  Иван Анатольевич, а вы 
смотрели фильм Федора Бондар-
чука «9-я рота»?

— Разумеется. Это единственный 
фильм, где практически нет искаже-
ний про те события. Все как в реаль-
ности: обмундирование, идеология, 
характеры. Многое в других фильмах 
про Афганистан — фальшь и вранье. 
Ну так вот, в 1988 году начался вывод 
40-й армии из Афганистана. И все ста-
ло рушиться на глазах.
—  Как вы пережили этот 

период?
— Очень тяжело, многие сослужив-

цы морально были подавлены. Мы все 
шли служить с идеей, нас так учили! 
И не предполагали, что и СССР может 
прекратить свое существование. Ре-
шил: надо увольняться.
—  А как же мальчишеская 

мечта стать офицером?
— Теперь, спустя много лет, я убе-

дился, что тогда правильно сделал. 
Ведь у многих моих товарищей, пере-
живших развал Советской армии, судь-
ба сложилась трагически: кто не нашел 
себя на гражданке, кто рано умер.
—  А вы?
— А я уволился, вернулся в Ир-

кутск (числился здесь). И не знал, 
что делать. Жить было негде. Еще 
и обокрали. Остались тулуп, шапка 
и армейские парадные туфли. Приехал 
в квартирно-эксплуатационную часть 
(КЭЧ) на Карла Маркса, там познако-
мился с блестящим (как узнал позже) 

иркутским юристом Юрием Нико-
лаевичем Машкиным (заслуженный 
юрист РФ, до 2003 года возглавлял 
президиум Иркутской областной кол-
легии адвокатов. — Прим. ред.). Благо-
даря его помощи мне дали «двушку» 
в Университетском.
—  С тех пор так и живете 

в этом районе?
— Да. Там и начал учиться быть 

предпринимателем. На гражданке 
я, бывший кадровый офицер, никому 
не был нужен. Как-то обратил вни-
мание на пустырь в Первомайском, 
и мелькнула мысль: может, здесь 
автостоянку открыть? Что такое биз-
нес, я понятия не имел. Знал, что 
такое РПГ (ручной противотанковый 
гранатомет. — Прим. ред.), автомат 
Калашникова, БТР (бронированный 
транспортер. — Прим. ред.)… А как 
вести бизнес — не знал. Так что пред-
принимательскую науку осваивал 
на ходу, в процессе. Постепенно дело 
стало расширяться, открыли с партне-
рами еще стоянки по городу. Торго-
вали автомобилями ГАЗ. Занимались 
пассажирскими перевозками. То есть 
учились разному бизнесу. Бог дал хо-
рошую команду, все мои замы — быв-
шие военные.
—  По себе людей подбирали?
— Да. «Военная косточка». Мы 

с ними прошли все этапы. И пришли 
к новому — строительство торгового 
центра. Однажды, будучи впервые 
за рубежом, я увидел гипермолл. У нас 

в то время таких магазинов не было, 
были отдельно продовольственные 
и промтовары, а тут все вместе — и это 
было необычно. Я загорелся построить 
что-то подобное и долго к этому шел. 
Во-первых, нужно было аккумули-
ровать средства, во-вторых, проекти-
рование, согласования, разрешения. 
Первый наш офис был в вагончике. 
Строили частями. Всему учились 
на практике. Первый блок торгового 
центра в Первомайском мы постро-
или в 2004 году. Потом построили 
такой же центр в Солнечном. Сейчас 
я генеральный директор ООО «Инве-
стиционная компания «Байкальский 
торговый дом». 
—  Иван Анатольевич, когда 

и почему появилась идея стать 
депутатом?

— В 90-е, когда я начал жить в Пер-
вомайском, Падь Долгая была уютным 
зеленым местом между двумя района-
ми (разделяет Первомайский и Уни-
верситетский. — Прим. авт.). И кое-
какое благоустройство там имелось: 
чугунные тяжелые скамьи, кованые 
ограждения. Монументальные такие, 
знаете… Остатки от СССР. И постепен-
но там украли все это и превратили 
в помойку. Я негодовал, просто злился 
очень на это, как местный житель. 
Постепенно это негодование привело 
к пониманию, что нужно брать ситуа-
цию в свои руки. И в 2000 году я вы-
двинулся на выборы в Законодатель-

2004-й, 2009-й, 2014-й, 2019-й — это 
годы непрерывных побед на вы-
борах депутата от округа № 27 
(микрорайон Первомайский) Ивана 
Гущина. «Сначала за меня голосо-
вали папы и мамы, теперь уже их 
дети голосуют. Иду по микрорайону, 
и с балкона кричат: «Иван Анато-
льевич, здравствуйте! Мы за вас!» 
— рассказывает «долгожитель» го-
родской думы.Родился в Приморье, 
а родина теперь — Иркутск, мечтал 
стать генералом, служил в Турке-
станском военном округе, сам нау-
чился бизнесу, в депутаты пошел «от 
негодования», считает, что главное 
— слушать людей, а не прикрывать-
ся от них отписками, практически 
не дает интервью, плохое прямо на-
зывает плохим, хорошее — хорошим: 
Иван Гущин — человек, у которого 
все четко, ясно и понятно. Есть ли 
в этом заслуга службы в армии (про 
таких людей говорят «военная ко-
сточка») или таков сам Иван Гущин? 
В любом случае феномен депутата 
от округа № 27 весьма интересен: 
читайте и делайте выводы.

Трудно поверить, но это масштабное и красочное празднование Дня Победы 
в отдельно взятом иркутском микрорайоне Первомайском! Впервые мест‑
ный депутат Иван Гущин организовал мероприятие в 2005 году, и теперь 
это традиция микрорайона. «Получилось огромное шествие, а на площади 
стояла полевая кухня, играл оркестр. Первомайский впервые увидел такой 
праздник!» — рассказывает Иван Анатольевич

«Надо любить народ, не прятаться, 
не отписываться бумажками. Люди 
устают от этого, — уверен депутат 
городской думы от избирательного 
округа № 27 Иван Гущин. — Пришел, 
поговорил, решил. А если надо, беру 
лопату и делаю сам — как в армии»

1986 год, курсант Хабаровского высшего военного ин‑
женерно‑командного училища Ваня Гущин с мамой Га‑
линой Ивановной. «Пока мама была жива, я каждый год 
ездил к ней машине на Дальний Восток, просто садился 
и ехал, когда очень хотел ее увидеть. И потому что лю‑
блю автопутешествия по России, конечно», — рассказы‑
вает депутат от избирательного округа № 27 Иван Гущин

2000 год, 
город Гроз‑
ный Че‑
ченской Ре‑
спублики, 
площадь 
Минутка. 
Команди‑
ровка в со‑
ставе Объ‑
единенной 
группиров‑
ки войск 
(сил)
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ВСЕГДА ГОТОВ ПОМОЧЬ
Руководство библиотеки № 37 выразило благодарность 

вице-спикеру городской думы Юрию Кореневу за содействие 
в доукомплектации учреждения

На каждый избиратель-
ный округ из муници-
пальной казны в этом 

году выделили по 11 миллио-
нов рублей. Куда направить 
эти средства, решает депутат 
городской думы, учитывая 
мнения, пожелания жителей. 
Часто это ремонт дорог, обу-
стройство детских/спортивных 
площадок, ремонт социальных 
учреждений и т. п.

Вице-спикер, депутат от избиратель-
ного округа № 21 Юрий Коренев выде-
лил средства из «депутатского фонда» 
для библиотеки № 37 «Планета книг» 
(микрорайон Топкинский), на которые 
было приобретено два компьютера. 
С помощью нового оборудования со-

трудники учреждения оказывают 
помощь пенсионерам в регистрации 
и работе на портале «Госуслуги» 
и не только.

— Уважаемый Юрий Диомидович, 
читальный зал библиотеки преобра-
зился, новые компьютеры очень нра-
вятся пользователям. Мы используем 
их при проведении литературно-музы-
кальных вечеров, «уроков мужества», 
творческих выставок, мастер-классов. 
Юрий Диомидович, вы сами являетесь 
читателем нашей библиотеки, проводи-
те здесь встречи с жителями микрорай-
она. Книги, автором которых вы являе-
тесь, занимают почетное место в фонде 
библиотеки. Полагаем, что ваша реаль-
ная помощь — достойный пример граж-
данской позиции, — отметила в своем 
обращении к народному избраннику 
администрация учреждения.

БЛАГОУСТРОЙСТВО В 2024-М
Три проекта на территории избирательного 

округа № 12 реализуют в следующем году 
в рамках конкурса «Есть решение»

Конкурс «Есть решение» 
проводит Всероссийская 
политическая партия 

«Единая Россия». Отбор заявок 
проходит два этапа — муни-
ципальный и региональный. 
Многие активные жители с по-
мощью депутатов стараются 
реализовать проекты, в кото-
рых нуждается их территория.

Так, целых три проекта избиратель-
ного округа № 12, депутатом городской 
думы от которого является Александр 
Друзенко, воплотят в жизнь уже в сле-
дующем году.

— От наших жителей были пред-
ставлены три инициативы. Это уста-
новка детского и спортивного оборудо-
вания в аллее на бульваре Постышева, 
ремонт актового зала школы № 27 
и обустройство систем видеонаблюде-
ния в школе № 39. Общая стоимость — 
6,3 млн рублей, — рассказал Александр 
Валерьевич. — Благодарю всех участни-
ков за подготовку проектов, за помощь 
в сборе средств на внесение инициатив-
ного платежа и за активную поддержку.

Всего на конкурс поступило 72 пред-
ложения, они были рассмотрены на об-
щегородской конференции 258 делега-
тами. Далее 40 инициатив направили 
для рассмотрения в министерство эко-
номического развития и промышленно-
сти Иркутской области. И по решению 
региональных властей реализованы 
будут все представленные проекты.

БУДУТ ДОБИВАТЬСЯ ТЕПЛА
Депутаты городской думы решают вопрос 

о возобновлении теплоснабжения бани  
на ул. Розы Люксембург

Муниципальная обще-
ственная баня находи-
лась на ул. Розы Люк-

сембург, 64а. Но в 2022 году 
ее закрыли по требованию 
Роспотребнадзора. Жители 
обращались к депутату Вита-
лию Матвийчуку и просили 
отремонтировать ее, потому 
что многие семьи нуждались 
в ее постоянных услугах. 
На конкурсной основе выявили 
концессионера, который в на-
стоящее время проводит вос-
становительные работы.

Чтобы завершить ремонт, необходи-
мо подключить объект к теплу. 23 авгу-
ста концессионер подал первую заявку 
энергетикам, но письменного ответа 
так и не поступило.

— Баня очень востребована у жи-
телей избирательного округа № 2, 
а также всего Ленинского района. Бу-

дем добиваться того, чтобы возникшая 
проблема была решена в кратчайшие 
сроки и собственник мог продолжать 
ремонтные работы данного объекта, 
— подчеркнул вице-спикер городской 
думы Виталий Матвийчук.

Материалы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива Александра Друзенко

Баня закрылась в мае прошлого 
года по предписанию Роспотреб‑
надзора из‑за аварийного состоя‑
ния здания. Ее посещали жители 
Ново‑Ленино и Иркутска II. 
Жителям частного сектора предо‑
ставлялись льготы на посещение, 
когда не было горячей воды

На фото — голосование делега‑
тов за проекты в конкурсе «Есть 
решение», который является одной 
из возможностей реализовать 
пожелания иркутян. Среди приори‑
тетных предложений: ремонт дорог, 
обустройство уличного освещения, 
благоустройство общественных 
территорий, установка детских 
и спортивных площадок, создание 
экологических троп, инклюзивной 
инфраструктуры

ное Собрание. Соперником был Виктор 
Митрофанович Боровский.
—  Бывший директор 

«Иркутскэнерго»?
— Да, верно. Достойнейший человек, 

руководитель, профессионал, которому 
не стыдно проиграть. Что и произошло. 
Но важнее то, что в ходе тех выборов мы 
с командой получили огромный опыт 
и поняли, что нужно быть ближе к народу. 
И мы пошли в люди, пошли знакомиться. 
И уже через четыре года, в 2004-м, я по-
бедил на выборах в думу города.
—  Дайте угадаю, что было пер-

вым пунктом программы депута-
та Гущина… Падь Долгая?

— Так точно! Как выяснилось, эта 
территория даже не стояла на балансе 
города! Тогда мэром был Владимир Яку-
бовский, он пошел навстречу, поставили 
на баланс, начали проектировать дорож-
ки, освещение. Процесс перемен к луч-
шему начался. Практически 20 лет ушло 
на реализацию проекта Долгой.
—  Сейчас эту работу про-

должаете с мэром Русланом 
Болотовым?

— Да, и как видят горожане — эффек-
тивно. Знаете, почему хорошо работать 
с Русланом Николаевичем? Он тоже 
окончил военное училище, мы говорим 
на одном языке. Я его понимаю, он меня 
понимает. Очень много энергии в Падь 
Долгую вложил Евгений Стекачев, пред-
седатель думы Иркутска. Сейчас у нас 
в Долгой красиво: дорожки, освещение, 
лавочки. Но это не все. Как вы знаете, 
у каждого депутата есть фонд. В 2022 году 
мы объединились с депутатами со-
седних округов Евгением Стекачевым 
и Василием Донских, выделили из своих 
депутатских фондов по три миллиона 
и добавили эти деньги на строительство 
крытого катка «Иркутск». Отличный по-
лучился каток в шаговой доступности для 
местных жителей: его открыли в феврале 
этого года. Подытоживая: раньше в думе 
города было время дрязг, сейчас время 
командной работы.
—  Вы собираетесь выиграть вы-

боры в Первомайском в 2024 году. 
Что есть такого в депутате Ива-
не Гущине, что дает ему возмож-
ность побеждать в каждом из-
бирательном цикле уже который 
раз подряд?

— Отвечу не раздумывая: желание 
объединять людей. Благоустройство, ска-
мейки, бордюры, новое освещение — все 
это, безусловно, важно и нужно! Но мы 
— люди, живем в социуме и должны ощу-
щать себя необходимыми этому социуму. 
Всем хочется чувствовать себя нужными 
— тогда легче и интереснее жить. Объ-
яснить на примере? Какой самый важный 
праздник для нас, русских людей?
—  День Победы?
— И это правильный ответ! Обычно 9 

Мая празднуют в сквере Кирова и в рай-
оне танка. А в 2005 году мы впервые 
отметили День Победы в Первомай-
ском. Свой, собственный, районный! 
Подготовили целую программу. Через 
сослуживцев согласовали технику, БТР, 
пригласили СОБР, военный духовой ор-

кестр. Народу собралось огромное коли-
чество — с шарами, флагами. И началось 
шествие. Впереди ехал открытый уазик, 
на нем — человек в форме генералисси-
муса. Когда оркестр заиграл «Прощание 
славянки», люди заплакали. И пошла 
колонна от самого верха Первомайского, 
люди с балконов кричали «Ура!». Эффект 
был грандиозный. Теперь это стало тра-
дицией, мы отмечаем 9 Мая каждый год, 
за исключением пандемии. Люди ждут 
этот праздник, хотят, чтобы их вновь со-
брали, хотят своей «нужности».
—  Вы как никто другой може-

те сравнить обращения жите-
лей к своему депутату образца 
2004 года и, к примеру, 2023-го… 
Они меняются?

— Практически нет. В основном это 
благоустройство. Некоторые обращаются 
за конкретной помощью, когда беда и об-
ратиться больше не к кому.
—  А среди жителей есть люди, 

которые не только ждут благ, 
но и сами активно участвуют 
в жизни округа?

— Конечно! Например, председатель 
ТОС «Черемушки» Екатерина Васильевна 
Игнатова, председатель ТОС «Вампилов-
ский» Валентина Петровна Копылова, 
председатель ТОС «Университетский» 
Вера Константиновна Новикова. Другие 
наши активисты: председатель Союза 
пенсионеров Вера Викторовна Бичкау-
скене, председатель совета ветеранов — 8 
Ирина Алексеевна Капустина, председа-
тель совета ветеранов — 17 Зоя Ивановна 
Хвостова, секретарь отделения ВПП 
«Единая Россия» в Первомайском Сергей 
Петрович Капустин. А есть еще активные 
пенсионеры, я их в шутку называю «рот-
ные» и «взводные».
—  Военный порядок на граждан-

ской службе?
— Да. Понимаете, мы — эхо Совет-

ского Союза, и людям это нравится. Они 
любят порядок.
—  Скажите как на духу: есть 

еще в Первомайском нерешенные 
проблемы с точки зрения работы 
депутата?

— Глобальных нет. Есть текущие, по-
вседневные. Нужно, например, сделать 
лестничные марши, подновить асфальт. 
У нас большой перепад высот и 112 (!) 
уличных лестниц. Все они были в плачев-
ном состоянии, большую часть привели 
в порядок.
—  Тогда, может, есть мечта 

у депутата Гущина? Пусть не-
реальная или труднореализуемая, 
но кто его знает, как все дальше 
сложится…

— У нас в Долгой есть небольшое озе-
ро, и я мечтаю, чтобы рядом появился ак-
вапарк! Технически это вполне возмож-
но: вдруг у кого-то получится, и это будет 
точкой прияжения в Первомайском. Еще 
мечтаю сделать закрытый пешеходный 
виадук от железнодорожной станции 
Мельниково над оживленной трассой, 
чтобы жители могли комфортно с оста-
новки спускаться к микрорайону. И это 
более земная мечта. В любом случае буду 
работать над воплощением обеих.

Иван Гущин расска‑
зал «Иркутску», что 
с детства занимался 
боксом, в армии — 
самбо, позже — ай‑
кидо: «Айкидо — это 
защита, использо‑
вание энергии врага 
против него самого. 
Это очень интересно, 
это система взглядов, 
философия жизни. 
Я тренировался 
у Анатолия Борисо‑
вича Крылова, затем 
так увлекся, что 
с единомышленника‑
ми построили спорт‑
зал, зарегистриро‑
вали региональную 
федерацию айкидо»

Ольга Савина
Фото из архива Ивана Гущина
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ЛЕДОВОЕ ТОРЖЕСТВО ГИРФАНОВЫХ
Два брата Иван и Андрей заняли первое и третье места на фестивале «Иркутский алфавит»

В прошлую субботу, 9 декабря, 
специальное жюри подвело итоги 
конкурса мастерства среди скульпто-
ров «Иркутского алфавита». В ито-
ге тройка лидеров распределилась 
таким образом:
первое место завоевал мастер 

из Шелехова Иван Гирфанов («Р», 
«О» и «Ю»),

второе — скульптор из Читы Ба-
заржав Дамдин («В», «З» и «Я»),
третье — шелеховчанин Андрей 

Гирфанов («Б», «Д» и «Э»).
Кстати, удивительная история: 

Иван и Андрей Гирфановы — бра-
тья-близнецы, представители худо-
жественной династии из Шелехова.
«Говорящий лед Иркутска» полу-

чился настолько красивым, что мы 
в редакции уже приняли несколько 
звонков от читателей: горожане 
искренне сокрушаются из-за не-
долговечности букв, ведь к весне 
они растают. Но пока ледовые грани, 
вышедшие из-под резцов мастеров, 
сияют днем под зимним солнцем, 
а в темное время — в лучах под-
светки. И сейчас отличное время, 
чтобы устроить себе экскурсию и на-

сладиться этим завораживающим 
зрелищем.
Как это сделал, например, мэр 

Руслан Болотов: в день подведения 
итогов он обошел весь сквер Кирова 
и внимательно рассмотрел каждую 
резную букву изо льда. Кстати, у всех 
скульптур установлены таблички, 
которые объясняют концепцию 

ледовой буквы — что изображено, 
какие образы использовали, поэтому 
увлекательно будет и без экскурсово-
да. Каждая работа состоит из множе-
ства интересных деталей, рассматри-
вать их, без всякого преувеличения, 
можно часами.
А мы напомним, что «Иркутский 

алфавит» состоялся в рамках проек-

та Ледовый город «Счастье чистой 
воды». Подготовка к фестивалю 
началась летом этого года, когда 
прошли отборочные испытания 
для определения главных участни-
ков конкурса. При выборе ледовых 
мастеров компетентное жюри от-
талкивалось от присланного творче-
ского портфолио и художественного 

содержания эскиза буквы «И», 
который разработал каждый 
соискатель.
—  Внимательно посмотрел 

ваши работы и убежден: вы 
вложили душу в то творческое 
задание, которое воплотили 
в сквере Кирова, — обратился 
к конкурсантам мэр Иркутска Рус-
лан Болотов во время праздничного 
мероприятия по подведению ито-
гов. — Это хороший подарок всем 
нам к наступающему Новому году. 
Хочется всех вас поблагодарить 
и пожелать вам такого же отличного 
творческого настроя и в дальней-
шем. Искренне порадовало, что вы 
подметили уникальность нашей 
природы, нашего города и людей, 
которые в нем живут, огромное спа-
сибо вам за это!
А репортерская группа «Ир-

кутска» поговорила с братьями 
Гирфановыми, обладателями 
первого и третьего мест. Как 
рассказали Иван и Андрей, они 
представители династии, ху-
дожниками были и дед, и отец. 
Азам мастерства учились в худо-
жественной школе. Оба работают 
в Шелехове на Иркутском алюми-
ниевом заводе (литейщики цветных 
металлов).
—  В первый раз мы с Андреем при-

няли участие в конкурсе ледовых скуль-
птур, который организовали на нашем 
заводе в начале 2000-х, — рассказы-
вает Иван Гирфанов. — Решили 
тогда обратиться к теме Древнего 
Египта: сделали пирамиду Хеопса 
изо льда. Там была чаша, в которую 
залили спирт и подожгли, все это 
сопроводили костюмированной пре-
зентацией, получилось зрелищно. 
С тех пор мы и занялись ледовыми 
скульптурами.
Сразу после награждения в адми-

нистрации Иркутска прошла пресс-
конференция по итогам фестиваля.
—  Сегодня мы точку не ставим, 

— убежден художественный руково-

дитель фестиваля «Иркут-
ский алфавит» Евгений 
Тимкович. — Созданный 
ледовыми мастерами ал-
фавит будет продолжать 
свое существование в фо-
тографиях и различных 

изданиях. Сама идея была 
в том, чтобы все эти буквы со-

ставили уникальный шрифт с мест-
ной аутентичностью, самобытной 
историей, которая будет отличать 
Иркутск от других городов. Такого 
еще не было в областном центре, 
и самое главное, что все получилось!
Члены жюри, в состав которого 

вошли деятели культуры и искусства, 
оценивали работы буквально и днем 
и ночью перед подведением итогов. 
Они исследовали каждый сантиметр 
ледового иркутского алфавита.

—  Огромное уважение ад-
министрации Иркутска 
за организацию фестива-
ля, и спасибо мастерам, 
принявшим участие 
в конкурсе: они вло-
жили в работу свой 
талант и кропотливый 
труд. Это была совершен-

но новая и очень непростая 
задача, — отметил член жюри, девя-
тикратный призер чемпионата мира 
по ледовой скульптуре «Айс Аляска» 
Иван Зуев. — Перед членами жюри 
стоял сложный выбор, потому что 
мастера представили композиции, 
несущие в себе глубокий смысл, ведь 
стилизация — это очень тонкая вещь. 
Главные критерии, по которым мы 
оценивали работы, — это идея, не-
кий иркутский образ в скульптуре… 
И могу добавить от себя, что буква 
«Р» в исполнении победителя кон-
курса Ивана Гирфанова в рамках 
этого фестиваля — это эталон, клас-
сика, на которую можно и нужно 
равняться.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова и пресс-
службы администрации Иркутска

В течение минувшей недели 
(со 2 по 9 декабря) 11 скуль-
пторов из разных городов 

России работали в Иркутске над 
созданием 33 ледовых букв. За-
дача у мастеров была непростая: 
каждая фигура должна содер-
жать в себе символы историче-
ских и культурных кодов наше-
го города. В итоге «Иркутский 
алфавит», появившийся в сквере 
Кирова, несмотря на лютый мо-
роз минувшей недели, букваль-
но манит к себе: буквы хочется 
«решать» (разгадывая смыслы, 
вложенные в них скульпторами), 
рассматривать и, конечно, не-
медленно сфотографироваться 
с первой буквой своего имени!

«СЧАСТЬЯ» СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ БОЛЬШЕ

Проект Ледовый город «Счастье чистой 
воды» активно продолжается

Открылись «Резиденция 
ледяных волшебств» 
на улице Урицкого, 

Аллея славы русского хоккея 
на бульваре Гагарина, а 16, 17, 
18 декабря горожан и гостей 
Иркутска ждут на празднич-
ных площадках улицы Уриц-
кого (каждый день с 17.00) 
и 19 декабря в Ледовом дворце 
«Айсберг» в 19.00.

Буквально сразу же после подве-
дения итогов фестиваля «Иркутский 
алфавит» на улице Урицкого начала 
работу «Резиденция ледяных вол-
шебств». Веселые снеговики зазывали 
прохожих на мастер-классы: там мож-
но сделать елочные игрушки из шишек 
и спилов дерева или склеить красивые 
коробки для новогодних подарков.
— 15, 16, 17 декабря в «Резиденции 

ледяных волшебств» сказочные герои 
ждут юных иркутян, чтобы вместе 
делать елочные игрушки из природных 
материалов, —сообщил «Иркутску» на-
чальник управления культуры адми-
нистрации города Антон Чернышов. 
— Всех желающих приглашаем с 16.00 
до 20.00. Приходите вместе с детьми 
и испытайте радость от общения со ска-
зочными героями и совместного твор-
чества. Кроме того, 17 декабря в 18.00 
на улице Урицкого состоится концерт-
ная программа проекта Ледовый город 
«Счастье чистой воды», в которой вы-
ступит популярная российская поэтесса 
Ах Астахова и зрители увидят «Белый 
парад».
А мы добавим: по дороге непремен-

но загляните на бульвар Гагарина. Там 
7 декабря торжественно откры-
ли Аллею славы русского 
хоккея. Ее оформили 
стендами с информа-
цией о спортс менах, 
прославивших сто-
лицу Прибайкалья. 
Площадь у памятника 
Александру III укра-
сили ледовой инстал-
ляцией, посвященной 
дворовым играм. Меро-
приятие прошло в рамках 
проекта администрации 
Ледовый город «Счастье чистой 
воды» и новогодних игр «Энергия», 
организованных компанией Эн+.
Кроме того, проект «Счастье чистой 

воды» обзавелся собственным гим-

ном! Его написали композитор Никита 
Мутовин и поэт Евгения Гребенщикова, 
а исполнили артисты Иркутского му-

зыкального театра имени Н. М. 
Загурского Анна Чернышева 
и Никита Мещеряков.

—  Благодаря проекту 
Ледовый город «Сча-
стье чистой воды» 
герои легенд обрели 
красивые голоса. 
Спасибо исполните-
лям, звукорежиссеру 
Евгению Чекулаеву 
и студии звукозаписи 

Иркутского музыкального 
театра. Надеюсь, радиостан-

ции поддержат песню и горо-
жане и гости столицы региона вместе 
споют про «Счастье чистой воды», 
— подчеркнула советник мэра Инга 
Корочкина.

19 декабря 
в Ледовом двор-
це «Айсберг» со-

стоится главный кон-
церт проекта Ледовый 
город «Счастье чистой 
воды»: перед иркутяна-
ми и гостями города 
выступит музыкант 
MC Zammer. Нача-

ло в 19.00!

На улице Урицкого появились 
ледовые арт-объекты, сим-
волизирующие воду. Над их 
созданием работали мастера 
Евгений Тимкович и Александр 
Якимов. «Все скульптуры 
созданы в едином стиле: это 
абстракция. Люди, проходя-
щие мимо, спрашивают: что 
это? Я отвечаю: то, что под-
сказывает ваша фантазия», — 
рассказал «Иркутску» Евгений 
Тимкович

«Резиденция 
ледяных вол-
шебств» рабо-
тает на улице 
Урицкого, 9. 
Здесь ирку-
тян и гостей 
города ждут 
ледяные 
волшебники. 
Они помо-
гут  принять 
участие в ма-
стер-классах 
по изготовле-
нию елочных 
игрушек 
из природных 
материалов

Ледовый (не побоимся этого слова) шедевр, вызвавший признание у членов жюри фестиваля-конкурса «Иркутский 
алфавит», — буква «Р». Автор скульптуры, обладатель первого места Иван Гирфанов (на фото он вместе с нашим 
мэром Русланом Болотовым), рассказал, что в процессе ваяния вдохновлялся творчеством классика, иркутского 
писателя Валентина Распутина. Повесть «Уроки французского» произвела на Ивана глубокое впечатление еще в под-
ростковом возрасте. Эти эмоции вдохновили его на работу, на сто процентов помогли попасть в образ и привели 
к победе в «Иркутском алфавите»

А это буква «З» — работа Базаржава Дамдина из Читы. Он стал обла-
дателем второго места на фестивале «Иркутский алфавит». Базаржав 
рассказал «Иркутску», что именно эту скульптуру считает лучшей среди 
своих работ. Это нерпа с детенышем — один из главных символов Бай-
кала и нашего края. По мнению ветерана международных фестивалей 
ледовой скульптуры и члена жюри Ивана Зуева, у мастера очень живо 
получилось передать самое главное и при этом сложное в изображении 
образа нерпы — глаза

Буква «Д», по мнению ее создателя Андрея Гирфанова (третье место в конкурсе «Ир-
кутский алфавит»), ассоциируется с домом. Именно поэтому в своей работе Андрей 
(он брат-близнец Ивана Гирфанова, обладателя первого места) решил отразить 
деревянное зодчество Иркутска — а в качестве модели выбрал дом купцов Шасти-
ных. Это одно из красивейших зданий областного центра было построено в конце 
XIX века в стиле русского барокко. Под руками мастера лед превратился в тончай-
шее кружево! Как видите, и мэр Иркутска Руслан Болотов разделяет восхищение 
жюри мастерством автора

Один из самых приятных моментов мероприятия: победители фестиваля-конкурса 
«Иркутский алфавит» определены, награды вручены, напряженное ожидание от-
пустило. Осталось главное: ощущение праздника и радости от окончания большой 
и важной работы. Герои дня — 11 ледовых скульпторов из восьми городов России 
получили заслуженные и абсолютно искренние овации своих зрителей, которые, не-
смотря на мороз ниже 30 градусов, пришли высказать им свое восхищение

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации Иркутска
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ИРКУТЯНИН ТРЕНИРУЕТ СБОРНУЮ РОССИИ
Среди подопечных основателя городского клуба «Фудо-Джитсу» Петра 

Неупокоева теперь чемпионы мира и страны — спортсмены высочайшего уровня

Мы приехали в клуб «Фудо-Джит-
су», который находится неподалеку 
от Ангары. Уже с утра здесь трениру-
ются подростки, босиком пробегают 
мимо нас по коридору. На стенах — 
фото учеников, с тренерами, с мэром 
Иркутска Русланом Болотовым, боль-
шой стеклянный стенд с наградами, 
медалями, кубками… И еще немного 
«золота» — в кабинете руководителя. 
В определенный момент спортсме-
ны перестают считать свои медали 
и начинают их взвешивать, улыбается 
Петр Сергеевич. Он преподает карате 
более 30 лет, а сам пришел в едино-
борства в девять.

— В детстве жил в Братске, начал 
заниматься дзюдо у Виктора Попова, 
и именно ему благодарен за дисци-
плину и формирование характера. Он 

достаточно суровый мужик и вос-
питал много чемпионов. Когда мне 
было 14, по соседству с домом откры-
лась секция карате, ее вел Александр 
Семенович Соколов, он до сих пор 
тренирует, и мы с ним сотрудничаем, 
как и со всеми другими людьми, кото-
рые вложили в меня часть своих зна-
ний, — рассказывает Петр Неупокоев. 
— Молодые должны поддерживать 
своих учителей, так же как и своих 
родителей, это важно. Учителя об-
ладают жизненным опытом, который 
в интернете не найдешь.

Путь к победам у чемпиона мира 
не был простым и быстрым, на про-
тяжении многих лет он впустую 
«молотил воздух» и не показывал ре-
зультатов на соревнованиях. В 14 лет 
случайно в руки попалось положение 
о проведении семинара по карате, 
даже не в Иркутске — в Усть-Куте. 
На мероприятии выступал Виктор 
Михайлович Усольцев, один из ос-
нователей фудокан карате в России, 
он показал на худощавого Петю 
и сказал: «Если этого пацана хорошо 
кормить, не выпускать из зала и но-

сить на нем тяжелые вещи, он будет 
чемпионом мира!»

— Мне больше ничего и не надо 
было! Я начал учиться, исправил 
оценки в техническом лицее, чтобы 
поступить учиться в Иркутске и тре-
нироваться у Виктора Усольцева, — 
вспоминает Петр Сергеевич.— 14 лет 
— возраст отрицания авторитетов, 
когда самое важное — чтобы в тебя 
поверили.

Свою первую медаль — золото 
на межрегиональном чемпионате 
по карате — он получил спустя восемь 
лет упорных тренировок, и это нор-
мально, потому что, как бы приятна 
ни была победа, смысл карате совсем 
не в этом. Если работаешь только 
на призы, в определенный момент, 
когда достигнешь самой вершины, 
у тебя будет только один путь — вниз.

— Я думал, что стать чемпионом 
мира невозможно. Мы сидим здесь, 
в глухой Сибири, а где-то там есть 
какие-то чемпионы, которые вы-
игрывают мир, Европу, Вселенную 
— и для тебя это недостижимо. Но ты 
работаешь, работаешь… И хоп — сам 
выигрываешь чемпионат мира! Это 
самый опасный момент, — пред-
упреждает Петр Сергеевич. — На-
чинается упадок, депрессия. Потом 
ты думаешь: может, это случайность? 
Подтверждаешь еще раз и еще. 
И только потом понимаешь, что 
не это главное. Я очень долго на-
ходился в упадническом состоянии, 
лет пять-шесть, не знал, как из него 
выйти и что делать дальше. Смысл 
своего дальнейшего развития нашел 
в учениках.

Петр Сергеевич выстроил систему 
подготовки спортсменов, включаю-
щую в себя не только физическое раз-
витие и боевые приемы, но и целую 
философию жизни, в основе которой 
лежат определенные правила. Одно 
из них: «Ради чего большего?» Этот 
вопрос заставляет смотреть на не-
сколько шагов вперед, формировать 
новые цели, ступенька за ступенькой, 
выше и выше.

Будущих тренеров карате сейчас 
обучают в педагогическом инсти-
туте ИГУ, специальность появилась 

Чемпионат мира по всестиле-
вому карате прошел в Орле 
в начале ноября. Спортсме-

ны из иркутского клуба «Фудо-
Джитсу» завоевали на нем две 
золотые, две серебряные и четыре 
бронзовые медали. Основатель клу-
ба Петр Неупокоев — пятикратный 
чемпион мира по фудокан карате, 
чемпион Европы и России по тра-
диционному карате, призер чемпи-
оната Сибири и Дальнего Востока 
по джиу-джитсу тренирует карати-
стов Иркутска больше 30 лет, а не-
давно он вошел в тренерский со-
став сборной России. Все свои силы 
и мастерство Петр Сергеевич на-
правляет на развитие всестилевого 
карате, в клубе занимаются около 
2500 учеников, 26 секций работают 
в Иркутске, Ангарске, Шелехове, 
Тайшете и других городах и райо-
нах Приангарья. На минувшей не-
деле мэр Иркутска Руслан Болотов 
встретился с победителями и при-
зерами чемпионата мира по всести-
левому карате — воспитанниками 
клуба «Фудо-Джитсу». Глава города 
вручил грамоты спортсменам и их 
главному тренеру, вице-президенту 
Объединенной федерации тради-
ционного карате России Петру Не-
упокоеву.

Петр Неупокоев — тренер сборной команды России по всестилевому карате, 
вице‑президент Объединенной федерация карате России, основатель ир‑
кутского клуба боевых единоборств «Фудо‑Джитсу» и пятикратный чемпион 
мира. На фото — Петр Сергеевич на тренировке начинающих каратистов 
клуба «Фудо‑Джитсу» во время своего недавнего приезда в Иркутск

В ноябре на чемпионате мира по всестилевому карате Петр Неупокоев трени‑
ровал сборную России. «Мы используем карате как инструмент для форми‑
рования личности. Я доношу до учеников, что победа важна не для них, а для 
родителей, друзей. Если работаешь, результаты будут обязательно. Но по‑
беду надо использовать как ступеньку для дальнейшего роста, для развития 
уже собственных воспитанников. Обучая — обучаюсь. Мир спорта гораздо 
больше, чем борьба за медали», — считает Петр Сергеевич

Две золотые, две серебряные и четыре бронзовые медали завоевали спортсме‑
ны иркутского клуба боевых единоборств «Фудо‑Джитсу» на чемпионате мира 
по всестилевому карате, который прошел с 5 по 12 ноября в Орле и собрал бо‑
лее 400 участников из 26 стран мира, в том числе из Беларуси, Австрии, Греции, 
Кубы, Ирана
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благодаря в том числе Петру Неупоко-
еву. Переехав в Иркутск, он поступил 
на филологический факультет педин-
ститута, чтобы стать писателем. И ока-
залось, что методику преподавания 
предметов можно применять к любому 
обучению. Так она стала основой для 
программы тренировок по карате. 
И вот уже шесть лет как можно пройти 
переподготовку за полгода по ускорен-
ной программе или за 3,5 года по длин-
ной — и стать дипломированным 
тренером-преподавателем карате.

Прежде чем полностью посвятить 
себя воспитанию будущих чемпионов, 
Петр Неупокоев десять лет проработал 
корреспондентом на одном из иркут-
ских телеканалов, освещал в том числе 
и спортивные события. Часто удава-
лось почерпнуть что-то важное у героев 
репортажей и для собственных занятий 
с учениками. А еще у журналистов есть 
такая способность — непроизвольно 
подмечать сюжеты для будущих про-
грамм. И этот опыт, даже после за-
вершения карьеры на ТВ, еще не раз 
пригодился Петру Неупокоеву.

— С 2008 по 2012 год в Иркутске 
на бульваре Гагарина проходил мара-
фон единоборств — за 24 часа бойцы 
разных клубов проводили сотни по-
единков. Это очень зрелищное, но тя-
желое для спортсменов мероприятие. 
Так вот с самого первого марафона 
я начал привлекать видеооператоров, 
а в 2012 году мы смонтировали фильм 
«Повенчанные с будо» (будо — тради-
ционные японские единоборства. — 
Прим. авт.), — рассказал Петр Серге-

евич. — Фильм участвовал в разных 
фестивалях, получил первые призы 
Международного кинофестиваля спор-
тивного кино и телевидения и фести-
валя «Россия — спортивная держава», 
вошел в программу Международного 
кинофестиваля спортивного кино 
и телевидения Sport Movies в Милане. 
После я снял еще несколько фильмов 
о карате, а недавно мы выиграли грант 
под проект спортивного кино, сформи-
ровали студию с видео, звуком, светом. 
И этот ресурс тоже направлен на раз-
витие клуба.

Оборудование используют для про-
екта «Спортивное кино — тренировка 
души», воспитанники «Фудо-Джитсу» 
смотрят мотивирующие фильмы, игра-
ют в квизы, знакомятся с процессом 
съемки и монтажа видео. Карате в клу-
бе — это инструмент формирования 
личности: сюда приходят новички лю-
бого возраста, от четырех лет и старше. 
Малыши в игровой форме знакомятся 
с единоборствами и занимаются общей 
физической подготовкой. В шесть-семь 
лет наступает возраст копирования, 
в десять спортс мену уже хочется ре-
зультатов, стать лидером через спорт, 
а в 14 ученик готов к ответственности.

— Для подростков у нас работает 
проект «Школа инструкторов», им 
нужно больше доверия от взрослых, 
и мы им его даем. Они становятся по-
мощниками тренера, проводят размин-
ку, отмечают посещаемость. Чуть-чуть 
ответственности, чуть-чуть авторитета. 
Затем они переходят в разряд тренера-
стажера, проводят отдельные элемен-

ты тренировок. Если им это нравится, 
то дальше они получают профильное 
образование и становятся професси-
ональными тренерами, — описывает 
программу проекта Петр Сергеевич. 
— Мы проводим лекции по финансо-
вой грамотности, занятия по коман-
дообразованию, методике физкуль-
туры, возрастной и педагогической 
психологии…

Профориентация помогает лучше 
узнать себя и определиться в выборе 
учебного заведения. А бывает так, что 
люди совершенно неожиданно меняют 
профессию после знакомства с миром 
карате. В рамках проекта «Мой папа 
— тренер», который в «Фудо-Джитсу» 
проходит уже десять лет, на трениров-
ки приходят родители воспитанников 
клуба. Они узнают спорт изнутри, 
а многие увлекаются настолько, что 
достигают уровня желтых, оранжевых 
и даже зеленых поясов, планируют 
стать тренерами.

Часто деятельность клуба выходит 
далеко за пределы секций. Программа 
«Безопасность школьника» (не путать 
со «Школой безопасности»!) прово-
дится в общеобразовательных школах. 
Тренеры «Фудо-Джитсу» выезжают 
на место и в интерактивной форме об-
учают школьников информационной 
и бытовой безопасности, самообороне, 
взаимодействию с незнакомцами.

— Мы не кошмарим детей так, что 
они потом собственной тени боятся. 
Нам трусы не нужны. Мы готовим 
ребятишек, чтобы они могли прогно-
зировать опасную ситуацию, предот-

вращать ее причину или минимизи-
ровать риски и не боялись принимать 
решение, — объясняет Петр Сергеевич. 
— Все подается с практической точки 
зрения, вплоть до того, какие ботинки 
надеть и как проверить погоду, чтобы 
не поскользнуться и не сломать руку.

Под эгидой клуба «Фудо-Джитсу» 
Петр Неупокоев тренирует в основном 
взрослых спортсменов, и они регуляр-
но занимают призовые места. Поэтому 
в сентябре от тренерского штаба сбор-
ной России по карате ему поступило 
предложение стать частью команды, 
и уже в октябре он отправился на сбо-
ры в Тульскую область.

— Я согласился, но подумал: «Чему 
я могу научить этих чемпионов? Они же 
идеальны!» Приехал, потренировал 
и успокоился. Задача тренера сборной 
— поддержание формы, добавление 
деталей, которые гарантированно вы-
ведут на первое место, — говорит Петр 
Неупокоев. — Я хочу поблагодарить 
главного тренера сборной России по все-
стилевому карате Михаила Николаевича 
Водолазова за возможность поработать 
со спортсменами и тренерами высочай-
шего уровня.

На чемпионате мира в Орле вы-
ступили 2825 спортсменов из 26 стран 
мира, но и в Иркутске есть свой гран-
диозный турнир с международным 
участием — Kumite Evolution. В этом 
году он собрал 450 участников от пяти 
до 60 лет, среди которых бойцы клуба 
Петра Неупокоева «Фудо-Джитсу» ста-
ли лучшими в общекомандном зачете.

Для меня движение 
к цели важнее, чем 
сама цель, она долж-

на быть недостижимой. 
Я объясняю новеньким ре-
бятишкам и их родителям, 
которые приходят и тре-
буют молниеносного ре-
зультата, что так не бы-
вает. Мы даем не только 
приемы, но и навыки физи-
ческого развития, ловко-
сти, координации, умения 
дружить со сверстниками. 
И через этот комплекс соз-
дается желание и возмож-
ность побеждать: когда 
спортсмен будет 
готов, тогда будут 
и победы. »

««

Много лет Петр Неупокоев посвятил тележурналистике и сейчас продолжает 
снимать интересные сюжеты и выпускает видеоролики на youtube‑канале 
karate‑best, а также снимает фильмы, посвященные единоборствам. Один 
из новых проектов Петра Сергеевича — «Спортивное кино — тренировка 
души», в рамках которого спортсмены клуба увидят вдохновляющие фильмы 
и сами научатся процессам съемки и монтажа

На встрече со спортсменами мэр 
города Руслан Болотов отдельную 
благодарность выразил директору 
Иркутской городской обществен‑
ной организации «Спортивный клуб 
боевых единоборств «Фудо‑Джит‑
су» Петру Неупокоеву за большой 
вклад в популяризацию здорового 
образа жизни среди сибиряков. 
«Это знаки отличия в ваши личные 
послужные списки и весомые на‑
грады в копилку достижений столи‑
цы Прибайкалья. Она всегда слави‑
лась своими крепкими традициями. 
Иркутяне отличались и в личных 
первенствах, и в командных. 
И с каждым годом растет коли‑
чество горожан всех возрастов, 
занимающихся спортом, ведущих 
здоровый образ жизни. При под‑
держке региональной и федераль‑
ной власти мы создаем доступную 
инфраструктуру, а ваши победы 
вдохновляют детей и молодежь», — 
отметил Руслан Николаевич

Всестилевое карате было включено во Всероссийский реестр видов спорта 
в 2014 году, в рамках одной спортивной федерации оно объединяет разные на‑
правления этого вида спорта. Таким образом, на соревнованиях один спортсмен 
может выступить сразу в нескольких стилях и завоевать не одну награду. На фото 
— Петр Неупокоев на чемпионате России по фудокан карате‑до в Горно‑Алтайске 
в 2019 году. На этих соревнованиях он стал абсолютным чемпионом в трех видах

Александра Луканина. Фото автора, из архива героя публикации и пресс-службы администрации Иркутска
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— Если состояние 
ухудшается, вы-
зывайте скорую 
помощь, — посо-
ветовала Татьяна 
Гаврилова. — Ситу-
ация в поликлини-
ках сложная, у врачей 
интенсивные нагрузки. 
Мы стараемся решать эти во-
просы. Также можно обратиться 
за консультацией в кабинеты 
неотложной помощи, которые 
работают во всех поликлиниках.

Если человек заболел, как вы-
лечиться побыстрее? Такой во-
прос задала Галина Сергеевна: 
«Скоро новогодние праздники, 
не хотелось бы все пропустить».

Оказалось, волшебного ре-
цепта у медиков нет.

— Есть такая врачебная му-
дрость: гриппом болеют 
семь дней, а если 
не лечиться, то не-
делю. Примерно 
столько време-
ни продолжа-
ется болезнь, 
если протекает 
без осложне-
ний. Быстрее, 
к сожалению, 
вылечиться 
не получится. 
Но с помощью пре-
паратов, назначенных 
врачом, можно облегчить сим-
птомы, — пояснил Владимир 
Хабудаев.

Подписчик Вячеслав Иванов 
поинтересовался, помогут ли 
побороть вирусы народные 
средства: «Чувствую, что за-
болеваю. Будут ли эффективны 
народные средства: водка с пер-
цем и баня?»

— Во всем должна быть 
мера. Такие средства возможны 
в каких-то случаях. Но если это 
грипп или ковид, они не помо-
гут, — считает Владимир Анато-
льевич.

«Надо ли оставаться дома 
до полного выздоровления, если 
основные симптомы уже прош-
ли?» — задала вопрос Ирина 
Травникова.

— При хорошем самочув-
ствии сидеть дома необяза-
тельно, — ответил ей Владимир 
Хабудаев. — Но до полного 
восстановления необходимо 
внимательно следить, чтобы 
не появлялась одышка, избегать 
переохлаждения и физических 
нагрузок. Кроме того, не забы-
вайте, что, не долечившись, мо-
жете заразить кого-либо в своем 
коллективе. Поэтому соблюдай-
те меры безопасности.

А какие меры безопасности 
для пациентов соблюдаются 
в поликлиниках и больницах? 

«В больницах проводится 
санобработка или только полы 

моют? Не видела, чтобы 
включали бактерицидные 

лампы», — поделилась 
своим мнением Наталья 
Колесникова.

Татьяна Гаврилова от-
метила, что вопросы дезин-

фекции находятся на особом 
контроле министерства здраво-
охранения Иркутской области:

— Проводим как плановые, 
так и внеплановые проверки 
лечебных учреждений. Но чтобы 
ситуация не нарастала как снеж-
ный ком, нужны совместные уси-
лия врачей и пациентов. Главная 
мера защиты — индивидуальные 
маски и вакцинация. Сейчас мы 
подводим итоги прививочной 
кампании. По предварительным 
оценкам, против гриппа провак-
цинировалось больше полови-

ны жителей Иркутской 
области. Это хороший 

показатель.
Вопрос Елены 

как раз касался 
вакцинации: 
«Можно ли 
ставить одно-
временно при-
вивки от гриппа 

и ковида?»
— Можно. 

Но прививаться 
необходимо до актив-

ной циркуляции вирусов. 
Оптимально делать это ежегодно 
в конце лета — начале осени, — 
отметила Татьяна Гаврилова.

Наталья Серова уточнила 
у врачей: «Когда появятся при-
вивки от ковида, чувствительные 
к новым штаммам вируса?»

Работа по модернизации 
вакцины сейчас идет, заверил 
Владимир Хабудаев. Как только 
новая вакцина поступит в Иркут-
скую область, ею начнут приви-
вать жителей.

Коснулся разговор и воз-
можного перевода школьников 
на дистанционное обучение. Та-
кой вопрос поступил от Ирины.

Татьяна Гаврилова расска-
зала, что пока речи о массовом 
переводе детей на удаленное 
обучение не ведется:

— Переводим на дистант 
в случае, если вирусными ин-
фекциями болеет больше 20% 
детей. Сейчас такая мера в Ир-
кутской области применяется 
в 18 образовательных учрежде-
ниях. Это, конечно, эффективная 
практика прерывания эпидеми-
ческих процессов, и она активно 
применяется. Но о тотальном 
переводе на удаленный формат 
обучения, как это было в панде-
мию коронавирусной инфекции, 
пока говорить нецелесообразно.

Елена Машкова
Фото из открытых источников

КАК НЕ ЗАБОЛЕТЬ 
ЗИМОЙ?

Про эффективную защиту 
от вирусов гриппа и ковида 

рассказали иркутские врачи

Окончание. Начало на стр. 2

Рост 
заболева-

емости ОРВИ, 
гриппом и коронави-
русной инфекцией уже 

заметен. Чтобы защитить 
себя и своих близких, не-
обходимо пользоваться ин-
дивидуальными масками 
и не посещать без необ-
ходимости места мас-
сового скопления 

людей.

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ  

вам необходимо обратиться 
с заявлением (подать заявку)

� лично, почтовым отправлением или по телефону в пункт 
отбора или военный комиссариат
� через личный кабинет гражданина на официальном сайте 

Минобороны России lkg.mil.ru
� через электронный сервис «Стать добровольцем или кон-

трактником» на едином портале государственных услуг 
gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу по контракту (1-го раз-

ряда) в городе Иркутске находится по адресу: ул. Карла 
Маркса, 34, тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

� возраст от 18 лет
� годен по состоянию здоро-

вья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА 
СЛУЖБУ:

� автобиография и анкета 
(форма на сайте  
www.contract.mil.ru)
� паспорт
� военный билет (при нали-

чии)
� свидетельства о браке 

и рождении детей (при на-
личии)
� документы об образовании

ПОРЯДОК ПОСТУПЛЕНИЯ
1. Сдать документы в пункт отбора или военный 

комиссариат.
2. Пройти собеседование с психологом.
3. Пройти медицинский осмотр.
4. Получить предписание и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в воинской части.
Контракт заключается на один год и более.
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого 
месяца.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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ЖЕНЩИНА-ЛЕГЕНДА И ЕЕ КАРТИНЫ
В Галерее Виктора Бронштейна представлена выставка работ 

заслуженного художника России Галины Новиковой

Друзья и коллеги Галины Новиковой, искус-
ствоведы, коллекционеры, в собраниях которых 
хранятся ее работы, любители живописи, при-
шедшие на открытие выставки, с ностальгией 
вспоминали, как собирались в ее мастерской, как 
интересно и плодотворно она умела работать, 
каких удивительных людей можно было встретить 
в ее доме. Здесь бывали поэты Белла Ахмадулина, 
Роберт Рождественский и Марк Сергеев, писатель 
Виктор Астафьев, актеры Михаил Ульянов, Олег 
Табаков, Виталий Венгер. Она писала портреты 
многих знаменитостей — ученых, музыкантов, 
артистов балета, театра, кино. Но также увлечен-
но рисовала художница и самых простых, никому 
не известных своих современников — жителей 
Порта Байкал, где у художницы был дом и куда 
она часто приезжала летом, родных, подруг, сту-
дентов.

Сегодня работы Галины Новиковой в основном 
находятся в частных коллекциях.

— Не всегда бывает так, что лучшие работы 
выдающихся художников собраны в музеях. Как 
раз здесь мы видим шедевры, которые находятся 
в частных коллекциях, — отметила на открытии 
экспозиции директор Иркутского областного 
художественного музея Наталья Сысоева. — Имя 
Галины Евгеньевны Новиковой величайшее 
в истории русского изобразительного искусства. 
При этом она состоялась не только как художник, 
но и как педагог, воспитавший плеяду талантли-
вых учеников.

Наталья Сысоева подчеркнула, что 
организация выставки такого уровня 
— это безусловное достижение. 
Собрать из частных коллекций 
работы мастера, творчество кото-
рого повлияло на мировоззрение 
нескольких поколений иркутских 
живописцев, — это заметное 
событие в культурной жизни 
не только Иркутска, но и всей 
страны.

Талант живописца у Галины Нови-
ковой проявился рано. По воспоминаниям 
искусствоведов, в Иркутское художественное учи-

лище после окончания школы ее за руку привела 
мама. Это был судьбоносный шаг. Галина попала 

на курс выдающегося художника и педагога 
Аркадия Вычугжанина.

— Он посмотрел принесенные рабо-
ты и, несмотря на то что набор давно 
закончился, принял талантливую 
девочку на свой курс. Потом она сама 
16 лет преподавала в училище, ходила 
на пленэры вместе со своими ученика-

ми, в мастерскую их водила, кормила-
поила и опекала, — рассказала в одном 

из интервью близкая подруга Новиковой 
искусствовед Тамара Драница.

Ее учениками были такие талантливые иркут-
ские живописцы, как Алла Цыбикова, Борис Де-

сяткин, Валерий Мошкин, Сергей Коренев, Алек-
сандр Шпирко. Поразительно, насколько свободно 
и новаторски мыслили эти художники в условиях 
жесткого идеологического давления. Творчество 
самой Галины Новиковой знатоки живописи на-
зывают бесконечным экспериментом, вобравшим 
всю историю изобразительного искусства. Она 
пробовала себя в разных жанрах и техниках. Это 
хорошо видно по работам, представленным на вы-
ставке. Они словно написаны разными людьми 
в разные исторические эпохи. В них прочитывают-
ся черты модернизма, примитивизма, абстрактной 
живописи, реализма, ренессанса.

Стилистически Новикова наиболее узнаваема 
при написании портретов. Она несколько гипер-
болизирует черты лица и мимические особен-
ности натуры. Улыбка, прищур глаз, напряженно 
сдвинутые брови, цвет лица, плотно сжатые губы 
— каждая линия раскрывает характер челове-
ка, его состояние, настроение, его внутренний 
мир, мысли. Жанр портрета широко представлен 
в экспозиции. Здесь можно увидеть изображения 
художников Аркадия Вычугжанина и Георгия 
Анциферова, поэта Марка Сергеева, искусство-
веда Тамары Драницы, артиста балета Валерия 
Ракова, а также автопортреты Галины Новиковой, 
созданные в разных техниках, отмеченные глубо-
ким психологизмом и тонкими художественными 
приемами. Среди картин, представленных на вы-
ставке, есть также графические портреты, которые 
экспонируются впервые.

Галину Новикову считают мастером натюрмор-
та и пейзажа. По словам искусствоведа Ираиды 
Федчиной, которая была подругой художницы 
и является знатоком ее творчества, пейзажи Гали-
на Новикова начала писать довольно поздно.

— Это случилось после покупки дачи в Порту 
Байкал. Красота природы, в частности, пади Щел-
ка, вблизи которой стоял дом, вдохновили худож-
ницу на написание пейзажа, — рассказала Ираида 
Георгиевна.

В экспозиции можно увидеть работы, написан-
ные в Порту Байкал, на которых как раз изображе-
на падь Щелка. По рассказам коллег, Галина Ев-
геньевна очень любила эти места и с раннего утра 
отправлялась на пленэры.

Ее дом и мастерская в Иркутске никогда не пу-
стовали, к ней приходили коллеги, ученики, де-
легации столичных и зарубежных гостей. Расска-
зывают, что она не выносила одиночества, но при 
этом всегда очень много и вдохновенно работала.

Сегодня картины Галины Новиковой хранятся 
в картинных галереях, музеях и частных коллек-
циях в России, США, Японии, Германии, Франции, 
Италии. Ее талант оценен знатоками искусства 
во всем мире. Благодаря персональной выставке, 
картины для которой предоставили иркутские 
коллекционеры и Саянская картинная галерея, 
у иркутян есть редкая возможность прикоснуться 
к творчеству великого мастера.

Для иркутских интеллектуалов Галина Но-
викова — женщина-легенда. Харизматич-
ная, с независимыми взглядами и сужде-

ниями, с характером сильным и своенравным, 
она притягивала к себе таких же талантливых, 
неординарных людей, пик творчества которых 
пришелся на время советского застоя, 1970–1980 
годы. В основном работы именно этого периода 
удалось собрать для персональной выставки, 
в начале декабря открывшейся в Галерее Викто-
ра Бронштейна. В экспозиции собрано более 40 
картин, созданных в разные годы. Разнообразие 
жанров и техник позволяет понять всю много-
гранность таланта автора.

Галина Новикова за свою творческую жизнь 
создала сотни портретов — и живописных, 
и графических. Близкая подруга художницы ис‑
кусствовед Тамара Драница вспоминает, что ей 
была интересна любая личность — ученые, гео‑
логи, деятели искусства, культуры, знаменитости 
и простые люди. Рядом с портретом неизвестно‑
го «Юноши в джинсовом стиле» (на фото) в зале 
можно увидеть известных личностей — «Портрет 
биохимика Шмакова», «Портрет Козловского»

Галина Новикова пробовала себя в разных жанрах и техниках. В ее ра‑
ботах прочитываются черты модернизма, примитивизма, абстрактной 
живописи, реализма, ренессанса. Но при этом они абсолютно ориги‑
нальны, в них нет подражательства. Художница всегда идет от особен‑
ностей натуры, создавая на полотне образ, соотносимый с эпохой, 
которой он соответствует. «Портрет артиста балета Валерия Ракова» 
(на фото справа) и один из автопортретов Галины Новиковой, который 
открывает выставку, существуют сразу в двух временных плоскостях 
— в веке XX и в эпохе Ренессанса

Картина «Раковина и небо» одновременно реалистична 
и сюрреалистична. Нужно лишь выбрать определенный 
угол зрения и осознать, что все в нашем мире существует 
в рамках теории относительности

По рассказам тех, кто знал 
Галину Новикову, художни‑
ца очень любила животных. 
Всегда у нее жили кошки, 
в прошлом бездомные, не‑
счастные. В ее доме они ста‑
новились красивыми и не‑
зависимыми. Портрет Махи, 
написанный в 1989 году, 
представлен на выставке 
в Галерее Виктора Брон‑
штейна

Персональ-
ная выставка 

Галины Новико-
вой в Галерее Вик-
тора Бронштейна 
(ул. Октябрьской 
Революции, 3) бу-

дет работать 
до 21 апреля.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(15–22 декабря)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя — достояние потомков» 
(6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Беларусь в огне войны» (6+); 
«Честь служить городу». Почетные граждане XIX — на-
чала ХХ века (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка «В. С. Рогаль. Живопись» (6+)
«Зимушка-зима». Выставка ТО «Оникс» (6+) (с 18 дека-
бря)
Выставка проекта «Ступени творчества». Графика (6+)
«Новогодняя советская игрушка». Выставка из фондов 
музея (6+)
«Новогодний вернисаж». Выставка детского рисунка 
(6+) (с 19 декабря)

 � 15 и 22 декабря
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных 
спилах», «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Начало в 13.00.

 � 16 декабря 
Работа изостудии «Маленький художник» (0+)
С 10.00 до 15.00.
Концерт ансамбля «Распев» (по отдельным билетам) 
(6+)
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастера-
ми народного творчества и ремесел (по изготовлению 
народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из 
глины, пластилиновой живописи, валянию из шерсти) 
(по заявкам) (6+)
Интерактивная программа в новогодней мастерской 
«Змей Горыныч», изготовление сувениров (по заявкам) 
(6+)
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». Вы-
ставки работ мастеров и учеников студий Дома ремесел 
и фольклора (6+)

«Магия натюрморта». Персональная выставка художни-
ка, члена ИРОО «Данко» Зинаиды Викторовны Разбой-
никовой (6+)
«Хрупкая красота». Персональная выставка витражей 
члена Союза народных мастеров Прибайкалья, члена 
ИРОО «Данко», мастера-керамиста Ольги Геннадьевны 
Штейниковой (6+)
«Сказки водят хоровод». Выставка воспитанников ДОУ 
Иркутска, посвященная встрече нового, 2024 года (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в 
войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 го-
дов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памя-
ти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае в 
1937–1940 годах) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99. 

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркут-
ского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — 
начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX — начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+).
Выставка ДПИ «Байкал» (6+)
В выходные дни экскурсии по музею в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Жизнь — творчество». Выставка работ преподавателей 
художественных училищ Сибири (Иркутск, Красноярск, 
Кемерово, Новоалтайск) к Году педагога и наставника в 
России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Иркутская светопись» (12+)
«Мгновения святой тишины». Выставка к 60-летию 
Сергея Казанцева (6+)
«Небесный цвет». Выставка Екатерины Асалхановой 
(0+)
Выставка «Новые поступления» (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Волшебство старинной куклы». Из частной коллекции 
(0+)
Фотовыставка «Под небом Монголии» (0+)
«Тарновский. Коллекция». Из собрания минералогиче-
ского музея ИРНИТУ (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева‑Амурского
Музей В.Г. Распутина

 � 23 декабря в 16.00
Моноспектакль «Кто знает? Пушкин?» (12+)
Адрес: ул. Свердлова, 20. Запись по тел. 25-98-25

«Окно в Азию» 
 � 16 декабря в 16.00

Арт-пэйтинг «Пейзажи, нарисованные чаем» (12+)
Адрес: ул. 3-го Июля, 21А. Запись по тел. 259-821 

 � 17 декабря в 12.00
Мастер-класс по истории бурятского орнамента «О чем 
расскажет нам орнамент?» (6+)
Адрес: ул. 3-го Июля, 21А, запись по телефону 
259-821 

Иркутский музей декабристов
Дом‑музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+) 

Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом‑музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт‑галерея «Диас»
«Место силы». Персональная выставка Александра 
Имедеева (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
«Начало». Евгений Мулук (6+) 
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 20 декабря
«Щелкунчик и волшебный орех». Музыкальный спек-
такль по мотивам сказки Э. Гофмана (6+)
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 17 декабря
Концерт из цикла «Ключи от оркестра». «Классицизм» 
(6+)
Начало в 15.00.

 � 21 декабря
Новогодний интерактивный концерт для детей «Дед 
Мороз в гостях у сказки» (0+)
Начало в 15.00 и 16.30.

 � 22 декабря
Новогодний джазовый концерт. Эстрадно-джазовый 
оркестр (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

Органный зал
 � 22 декабря

«В ночь перед Рождеством. Вечер с дуэтом». Концерт 
солистов филармонии (6+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Сухэ-Батора, 1. Тел. 500-121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 15 декабря

«Братец Кролик и другие». Литературная игра по сказке 
Д. Харриса «Сказки дядюшки Римуса» для детей в 
детской библиотеке имени А. С. Пушкина (6+). Начало 
в 11.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 17 декабря
«Большое семейное путешествие». Ежегодный праздник 
для самых читающих семей иркутян в Центральной дет-
ской библиотеке имени Ю. С. Самсонова (0+). Начало в 
12.00.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 19 декабря
«Свой жребий я благословляю!». Краеведческий час для 
юношества, посвященный 235-летию со дня рождения 
декабриста, героя Отечественной войны 1812 года  
С. Г. Волконского, в библиотеке № 1 (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9.  
Тел. 34-11-42.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»

 � 15–18 декабря 
Ярмарка «Новогодний подарок» (0+) 
Здесь можно приобрести новогодние подарки, сладости, 
деликатесы и декор для дома. Также вас ждет празднич-
ная программа с Дедом Морозом, мастер-классы, ново-
годнее дефиле и розыгрыш подарков. Все в одном месте. 
Приглашаем посетить ярмарку!
Адрес: ул. Байкальская, 253а. Тел. +7 (3952) 35-29-00.

ЧТО ВЫ ЕЩЕ НЕ УСПЕЛИ 
СДЕЛАТЬ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?

Конечно же, заключить договор с «Колым-
ской»! Именно с таким надежным тылом можно 
уверенно входить в новый год! Новый год — это 
самый теплый, уютный и семейный праздник! 
Новогодние традиции — это традиции Семьи, 
Родительского Дома. Как нам всем хочется вновь 
обрести то, чем обладали мы еще совсем недавно 
— уверенность в завтрашнем дне и спокойствие 
за судьбы наших детей и близких.

В Сервисной компании «Колымская»  
с 5 по 25 декабря скидки от 5 до 20%

Приходите к нам в «Колымскую» — 
у нас акция «Новогодняя»!

Адреса офисов:
 � Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245,  

тел. 24-69-91
 � ул. Гоголя д. 80 тел. 54-64-10

 � Ангарск, кв-л. 82, д. 5,  
тел. 52-99-24

 � Шелехов, 2 кв-л, д. 19а, тел. 4-00-50
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  
Т. 8-950-088-76-03.

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Т. 8-908-779-77-11.

«Любимовка» приглашает поющих мужчин и женщин (всех) в хоровой коллектив 
«Славяне» Т.  89027616665

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас условиях,  

за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, Смолен-
щина, Байкальский тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! 

Агентствам не беспокоить.  Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26‑12‑36
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По горизонтали: 4. Морское млекопита-
ющее на фото 1. 5. Разрывной снаряд. 9. Сорт 
орехов. 11. Взрослый самец дикого кабана. 
14. Изложение содержания научной работы. 
15. Нить полученная скручиванием волокон. 
18. Род пальм с перистыми листьями. 21. От-
сутствие веселья. 24. Низкий барьер вдоль 
авансцены, закрывающий от зрителей осве-
тительные приборы. 29. Человек несущий 
смерть. 30. Чародейская смесь. 31. Садовый 
цветок на фото 5. 32. Булочное изделие. 36. 
Пасхальное раскрашенное яйцо на фото 4.

По вертикали: 1. Основная единица 
длины. 2. Змеевидная рыба. 3. Шотландская 
юбка. 5. Змея семейства гадюк. 6. Рама с пе-
далями и струнами. 7. Биополе человека. 8. 
Болезнь — приступы удушья. 9. Диванный 
вампир. 10. Часть упряжи. 12. Зёрна на фото 
2. 13. Земляной миндаль. 16. Грозный голос 
льва. 17. Майский летун на фото 3. 19. Едок 
железа. 20. Накидка без рукавов свободной, 
расширяющейся книзу формы. 21. Ассоциация. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД: По горизонтали: 4. Дельфин. 5. Граната. 9. Кешью. 11. Секач. 14. Реферат. 15. Пряжа. 18. Арека. 21. Скука. 
24. Рампа. 29. Душегуб. 30. Зелье. 31. Астра. 32. Рогалик. 36. Писанка. По вертикали: 1. Метр. 2. Вьюн. 3. Килт. 5. Гюрза. 6. Арфа. 7. 
Аура. 8. Астма. 9. Клоп. 10. Шлея. 12. Кофе. 13. Чуфа. 16. Рык. 17. Жук. 19. Ржа. 20. Кап. 21. Союз. 22. Узел. 23. Абдер. 24. Рыбак. 
25. Март. 26. Айва. 27. Ашуг. 28. Угол. 33. Отит. 34. Агат. 35. Инки.

22. Гордиева головоломка. 23. Сын Герме-
са, любимец Геракла, которого разорвали 
кони-людоеды. 24. Добытчик морепродук-
тов. 25. Месяц года. 26. Южное плодовое 
дерево. 27. Музыкант-импровизатор. 28. 
Часть футбольных ворот. 33. Воспаление 
уха. 34. Драгоценный камень. 35. Древнее 
индейское племя.


